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ДЕНЬГИ ЗА ЛЕЧЕНИЕ 
ЗУБОВ

УХОД ШЕПЕЛЕВА: 
А ЧТО НА САМОМ ДЕЛЕ?
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граждан страны убежден, что сейчас лучше откладывать деньги на будущее. Такой 
вывод следует из результатов опроса ВЦИОМа. Аналитики отмечают: рост склонно-
сти к накоплениям свидетельствует, что потребительские настроения остаются пес-
симистичными. Эксперт Академии управления финансами и инвестициями Алексей 
Кричевский считает, что люди действительно задумываются о том, чтобы не зависеть 
от государства, и постепенно начинают формировать подушку безопасности.71%ЧУЖАЯ 

КУБЫШКА
Общественность спорит, увеличат ли 
поправки в Конституцию полномочия 
Госдумы? Одни считают, что несомненно, 
другие заявляют «ничуть не бывало»! 
Но кто сказал, что она хочет этих новых 
полномочий?!

В Госдуму был внесен законопроект о соз-
дании Фонда национального сбережения. 
Для сбора сверхдоходов от экспорта нефти и 
газа: чтобы деньги эти ежегодно и в равных 
долях распределялись среди граждан стра-
ны, скрашивая их не слишком сытую жизнь. 
Не все же олигархам жировать!

В пояснительной записке авторы ука-
зывали, что фонд позволил бы повысить 
эффективность использования дополни-
тельных нефтегазовых доходов бюджета, 
поднять благосостояние граждан и эконо-
мику путем роста внутреннего спроса и 
потребления. Предложено 90% этих до-
ходов вкладывать в Фонд национального 
сбережения, а 10% направлять в действу-
ющий ФНБ, где и сейчас денег много, но 
власти бесконечно спорят, на что их тра-
тить. Люди куда быстрее решают эту про-
блему.

Задумка опирается на опыт других стран, 
экспортирующих нефть и газ, где подобные 
фонды работают давно и успешно. Саудов-
ская Аравия, Кувейт, Арабские Эмираты, 
Норвегия - в отличие от России, которая 
только «копит резервы», эти страны давно 
вкладывают в проекты, позволяющие не 
только сохранить, но и приумножить нажи-
тые капиталы.

Страны Персидского залива вкладывают-
ся в транспортную инфраструктуру, авиаци-
онные и автомобилестроительные заводы, 
аграрные хозяйства. Арабские инвесторы 
приобретают торговые сети с мировым име-
нем и даже долю в знаменитом лондонском 
аэропорту Хитроу. При этом операции со 
средствами из суверенных нефтяных фон-
дов порой приносят примерно столько же 
доходов, как и сама торговля нефтью.

В 1970 году на норвежском шельфе в 
Северном море было открыто первое 
нефтегазовое месторождение, и небогатая 
Норвегия быстро стала одним из ведущих 
экспортеров углеводородов. Был сфор-
мирован стабилизационный фонд GPFG, 
который пополнялся доходами от экспор-
та нефти. Сейчас в нем более триллиона 
долларов (!), чему могла бы позавидовать 
и Россия, где, увы, власти не умеют так гра-
мотно распоряжаться ресурсами.

В Норвегии при рождении ребенка на его 
счет сразу поступает не менее 3 тыс. долла-
ров. Счета постоянно пополняются, и к 18 го-
дам норвежцы располагают сбережениями в 
100 тыс. долларов. Аналогичная практика и 
в Кувейте. В Саудовской Аравии перечис-
ляют новорожденному по 10 тыс. долларов, 
безвозмездно выдают 80 тыс. на покупку жи-
лья и 10-15 тыс. выплачивают всем выпуск-
никам вузов.

Вот на что был нацелен проект Фонда 
национального сбережения. Но в РФ нефте-
газовые доходы делит между собой кучка 
нефтяных баронов. Граждан к своей кубыш-
ке они и близко не подпустят.

Стоит ли удивляться, что правительство, 
используя невнятные аргументы, дало отри-
цательный отзыв на законопроект?! А Ко-
митет по бюджету и налогам рекомендовал 
Госдуме отклонить документ в первом чте-
нии. Депутаты не научились перечить мил-
лиардерам и правительству. 

Алексей Воробьев

СМИ сообщили, что стома-
тологов и психологов в поли-
клиниках больше не будет. Их 
переведут в специализированные 
клиники. Зато появятся врачи-он-
кологи и кабинеты эндоскопиче-
ской диагностики, чтобы обнару-
живать рак на ранних стадиях.

Задача, конечно, важная, но где 
людям зубы-то лечить? В специ-
ализированных клиниках услуги, 
как правило, платные. Нет, теорети-
чески можно получить лечение бес-
платно, по ОМС. Но, как правило, 
качество такого лечения оставляет 
желать лучшего.

А где искать эти клиники в про-
винции, в сельской местности? 
Сколько десятков километров и 
на чем добираться? Если же еще 
вспомнить, что Минздрав при-
казал продавать в аптеках боле-
утоляющие таблетки только по 
рецептам (без рецепта предлага-
ют лишь анальгин), то чиновники 
ведомства принимают облик ме-
диков-садистов, радостно потира-

ющих руки, когда люди мучаются 
зубами.

Не далее как в ноябре 2019-го 
вице-премьер Т. Голикова призна-
валась, что оптимизация медици-
ны, затеянная в 2010-м при ее лич-
ном кураторстве, «была проведена 
неудачно». Вместе с ней в провале 
публично каялись и А. Силуанов, 
и тогдашний министр В. Скворцо-
ва. «Оптимизировали» они, чтобы 
сократить расходы на здравоох-
ранение, то есть сэкономить на 
здоровье граждан. Тех самых нало-
гоплательщиков, которые зараба-
тывают казне средства на медици-
ну и на зарплату чиновникам. Эти 
деньги господа из правительства 
разбазарили. Простите, мол, неви-
новатые мы!

И их простили. Т. Голикова в но-
вом правительстве по-прежнему 
курирует здравоохранение, А. Си-
луанов рулит Минфином. И, судя 
по приказу Минздрава, страсти к 
«оптимизации» они не утратили 
- прокатило один раз, прокатит и 
еще. 

Правда, в Минздраве быстро 
смекнули, что людоедская практи-
ка в стоматологии может им вый-
ти боком, и кинулись оправды-
ваться. Пресс-служба сообщила, 
что «приказ не лишает граждан 

возможности получения стомато-
логической помощи и не предпи-
сывает сокращать стоматологи-
ческие кабинеты». Обновляются, 
дескать, лишь минимальные тре-
бования к составу кабинетов в 
медицинской организации в зави-
симости от численности прикре-
пленного населения. Региональ-
ный орган здравоохранения или 
руководитель медицинской орга-
низации может решать вопрос о 
необходимости стоматологиче-
ского кабинета или отделения в 
конкретном учреждении. Струк-
тура и численность медперсонала 
в таких отделениях утверждается 
в зависимости от объема оказыва-
емой медпомощи.

В переводе на русский это на-
зывается зубы заговаривать, или 
«Оптимизация №2». Стоматоло-
ги останутся лишь там, где это не 
слишком накладно Минздраву. 
Остальных - в спецклиники, за от-
дельную плату! Неужели кто-то 
сомневается, что именно так ре-
шит местное медицинское началь-
ство?! И придется болящим идти к 
бабкам - зубы заговаривать. Или 
этим Минздрав опять займется?

Лаврентий Павлов
(Как получить налоговые вы-

четы за лечение зубов - на стр. 6.)

Почему власть маниакально не 
желает услышать простых и самых 
очевидных требований общества? 
Даже тех, которые ей самой ничего 
не стоят и даже пойдут на пользу? 
Это одна из загадок происходящего 
в стране. 

Сенатор Василий Иконников 
предложил Госдуме вернуться к 
индексации пенсий работающим 
пенсионерам, внес законопроект. 
С 2016-го тема эта неоднократно 
поднималась, но сверху всегда зву-
чало категорическое «нет». Закон 
об отмене индексаций имел хоть 
какой-то придуманный смысл, 
невольно сформулированный 
премьером Д. Медведевым: «Денег 
нет, но вы держитесь». 

По мнению сенатора В. Икон-
никова, заморозка индексаций по-
теряла смысл: сейчас денег у госу-
дарства много, и оно не знает, куда 
их деть. Бюджет-2019 сведен с про-
фицитом в 2 трлн рублей, есть еще 
более полутриллиона долларов 
золотовалютных резервов. Зачем, 
имея такую могучую подушку без-

опасности, гнобить работающих 
пенсионеров из-за очень скромной 
индексации? 

Наблюдатели давно заметили, 
что вокруг пенсионной реформы и 
ее составляющих за два года нава-
лены горы сомнительного, бездо-
казательного, а то и просто лживо-
го, но поток неправды не иссякает.

Прежний глава Пенсионного 
фонда несколько раз заявлял в 
парламенте, что индексация пен-
сий работающим потребует допол-
нительно 368 млрд рублей в год, а 
потом и больше. Однако никаких 
расчетов не привел, а депутаты по 
природной робости их не потребо-

вали. Зря. Если оперировать офи-
циальными цифрами, затраты вы-
глядят иначе.

Итак: в РФ до 10 млн работаю-
щих пенсионеров. Средняя пенсия 
- 14 тыс. в месяц. Объявленная ин-
дексация в 6% дает ежемесячную 
прибавку к пенсии в 1 тыс. рублей, 
в год соответственно - 12 тыс. Ум-
ножаем на 10 млн работающих и 
получаем 120 млрд рублей. Боль-
шой чиновник завысил расходы на 
индексацию в три раза! Считать 
разучился либо имеются какие-то 
другие расходы по этой статье, ко-
торые он не рискнул обнародовать?

По утверждению экономиста 
Игоря Николаева, с 2016 года пра-
вительство сэкономило на индек-
сации работающим пенсионерам 
218 млрд рублей. В условиях пере-
избытка денег в бюджете. Однако, 
оглядываясь наверх, в парламенте 
уже отказываются поддержать 
законопроект сенатора В. Икон-
никова, поскольку в нем «не опре-
делены источники и порядок 
исполнения соответствующих рас-
ходных обязательств».

Павел Максимов

КАК МИНЗДРАВ ЗУБЫ ЗАГОВАРИВАЕТ

ИНДЕКСАЦИЯ ОТМЕНЯЕТСЯ?

15 февраля вступил в силу приказ Минздрава об оказании первичной 
медико-санитарной помощи. Подобные документы, издаваемые 
ведомством, не сулят гражданам ничего хорошего. Вот и на этот раз...
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По сути революционный закон приняла Государственная дума в канун 
празднования Дня защитника Отечества, решив направить материнский 

(семейный) капитал на строительство или реконструкцию объекта 
индивидуального жилищного строительства на садовом земельном участке, 

а также на компенсацию затрат за уже построенный дом.
Теперь расширяется пере-

чень лиц, которые имеют пра-
во на получение маткапитала. 
В него включены женщины, 
родившие или усыновившие 
первого ребенка, и мужчины, 
являющиеся единственными 
усыновителями первого ре-
бенка.

Еще одно новшество за-
конодательства - право жен-
щины на маткапитал прекра-
щается и переходит к отцу 
ребенка в случае лишения 
родительских прав за совер-
шение ею умышленного пре-
ступления в отношении своего 
ребенка.

В соответствии с законом 
материнский капитал уста-
навливается в размерах, опре-
деленных в послании пре-

зидента: 466 617 руб. в случае 
рождения или усыновления 
первого ребенка с 1 января 
2020 года, 616 617 руб. в случае 
рождения или усыновления 
второго ребенка при условии, 
что второй был рожден или 
усыновлен с 1 января текуще-
го года. Такая же сумма выде-
ляется на третьего ребенка.

Если сертификат на матка-
питал получен, его смело мож-
но будет направлять на уплату 
первоначального взноса либо 
погашение основного долга и 
процентов на приобретение 
или строительство жилья.

Упрощены бюрократиче-
ские процедуры. Не нужно 
будет бегать за всеми бумага-
ми для оформления материн-
ского капитала, все можно 

сделать в электронном виде в 
отделении Пенсионного фон-
да или в МФЦ и получить до-
кумент всего лишь за одну 
рабочую неделю - пять кален-
дарных дней.

Получается, можно только 
порадоваться за молодых мам 
и пап, у которых есть хотя бы 
один свой или усыновленный 
ребенок? Что говорят экспер-
ты по поводу законопроекта, 
принятого в рекордные сроки?

Лев МОСКОВКИН,  
C!="%"ед:

- К сожалению, материаль-
ное стимулирование рождае-
мости отнюдь не самый луч-
ший способ компенсировать 
воспитание межполовой не-
терпимости. К тому же, будем 

честны, семьи, в которых вос-
питываются приемные дети, 
нуждаются в особом контро-
ле. У меня есть опасения, что 
хаос с выделением земли под 
застройку и похожая ситуация 
с ценообразованием на строй-
материалы могут привести к 
тому, что этот капитал станет 
уходить мошенникам-корруп-
ционерам. Им станет легче 
договариваться с некоторы-
ми недобросовестными роди-
телями, брать у них в долго-
срочную аренду земельные 
участки и использовать их по 
своему усмотрению. Но мне 
нравится идея обойтись со-
всем без участия бумажных 
носителей хотя бы в одной 
теме маткапитала. Этим мы 
сможем создать позитивный 
прецедент. Только бы получи-
лось.

Руслан ГРИНБЕРГ, 
чле…-*%!!е“C%…де…2 p`m, …=3ч…/L 
!3*%"%д,2ель h…“2,232= .*%…%м,*, 
p%““,L“*%L =*=дем,, …=3*:

- Думаю, что эта идея - при-
вязать материнский капитал 
к земельным участкам, при-
шла в голову лицам, которые 
хорошо понимают, что нашу 
страну ждет в ближайшем 
будущем. Нашим гражданам 
придется плотно заняться зе-
мельными участками, чтобы 
себя прокормить. Но, увы, 
идея несколько попахивает 
популизмом. Ведь если много-
детным семьям станут вы-
делять земельные участки в 

местах, где нет коммуникаций 
(а как показывает практика, 
это у нас случается сплошь и 
рядом), то обрабатывать зем-
лю они не смогут. Посмотрим, 
как будет исполняться закон. 
У меня особого оптимизма он, 
увы, не вызывает. Хотя идея 
правильная: меня всегда раду-
ет, когда людям что-то дают, а 
не отбирают.

Игорь Николаев, 
д,!е*2%! h…“2,232= 
“2!=2ег,че“*%г% =…=л,ƒ= taj

- Весьма сомневаюсь в том, 
что принятые меры способны 
в корне изменить ситуацию. К 
сожалению, депутаты оказа-
лись в плену морально уста-
ревших представлений о сти-
мулировании рождаемости. 
Поддерживать семьи с детьми 
надо, но проблема находится в 
другой плоскости, а именно: в 
очень скромном уровне жизни 
граждан, только размышля-
ющих, заводить им ребенка 
или нет. На мой взгляд, надо 
стремиться способствовать 
созданию достойного, более 
высокого, чем сейчас, уровня 
жизни молодых граждан, тех, 
кто находится в детородном 
возрасте. Надеюсь, к более со-
временному и прогрессивному 
методу помощи тем, кто хочет 
увеличивать рождаемость, мы 
все же придем. Эффект от ны-
нешнего решения, конечно, 
будет, но довольно кратко-
срочный.

Подготовил Андрей Князев

Глава Комитета Госдумы 
по экологии и охране окружа-
ющей среды Владимир Бур-
матов направил в Минприро-
ды письмо с предложением 
выделить средства на обе-
спечение регионов приютами 
для животных. Минприроды 
тут же ответило согласием.

Скажем сразу: речь о том, 
чтобы потратить на приюты 
какие-то дополнительные 
деньги, вовсе не идет. Тра-
тить будут те средства, ко-
торые уже выделены мини-
стерству.

А средства эти, как выяс-
нила весьма кстати на днях 
Счетная палата РФ, расходу-
ются из рук вон плохо - Мин-
природы вошло в число ли-
деров по «нерасходованию» 
бюджетных денег. Так, в 2019 
году из тех денег, которые 
были выделены министер-
ству, освоено было лишь 
59,8%.

На первый взгляд кажется: 
вот как здорово, сэкономили 
бюджетные деньги! Однако 
на практике такая экономия 
ничем хорошим не оборачи-
вается, например, на програм-
му «Охрана окружающей 
среды» потратили менее 90% 
из положенных средств.

Так что самое время заду-
маться о том, чтобы нерас-
траченные деньги потратить 
на те же самые приюты для 
животных. В том числе для 
диких, например медведей и 
енотов, которых владельцы 
закрытых контактных зоо-
парков буквально выкидыва-
ют на улицу. Напомним, что 

контактные зоопарки закры-
вают в рамках вступившего 
1 января в силу Федерального 
закона «Об ответственном 
обращении с животными».

Тот же закон запрещает 
отстреливать и умерщвлять 
другими методами бездом-
ных собак и кошек.

По словам депутата Бур-
матова, исполнение зако-
на на сегодняшний момент 
просто невозможно, так как 
регионы обеспечены при-
ютами лишь на 23%: всего в 
год отлавливают 400 тысяч 
собак, но разместить хотя бы 
на время стерилизации мо-
гут лишь 90 тысяч. Причем в 

ряде регионов приюты вовсе 
отсутствуют.

Построить недостающие 
приюты не позволяет отсут-
ствие финансирования - мест-
ные власти, которые сегодня 
отвечают за исполнение за-
кона, ссылаются на дефицит 
бюджета.

Спасет ли ситуацию вы-
деление денег из бюджета 
Минприроды? По словам 
Бурматова, финансирование 
приютов, стерилизации и так 
далее будет осуществляться 
за счет средств национально-
го проекта «Экология».

В рамках нацпроекта пла-
нируется потратить за шесть 

лет (с 2019 по 2024 год) четы-
ре триллиона рублей. Причем 
не все деньги будут выделены 
из бюджета - источник фи-
нансирования смешанный.

Основная статья расходов 
- вовсе не собаки с кошками, 
а утилизация отходов. Иными 
словами, почти все триллио-
ны уйдут к организаторам и 
исполнителям мусорной ре-
формы.

Требуемые расходы на 
приюты на фоне мусорных 
свалок выглядят весьма 
скромно. Так, на содержание 
одной собаки в приюте требу-
ется около 100 рублей в день. 
В случае если отловленные 

животные будут стерилизо-
ваться, чипироваться и воз-
вращаться обратно (цена всей 
процедуры около 12 тысяч 
рублей), на 400 тысяч собак в 
год потребуется меньше пяти 
миллиардов. А это лишь одна 
двухсотая часть всех денег, ко-
торые расходуются ежегодно 
в рамках нацпроекта «Эколо-
гия». Если же речь будет идти 
о круглогодичном содержа-
нии собак в приютах, то, учи-
тывая средний срок жизни 
собаки в приюте (около пяти 
лет), ежегодные расходы со-
ставят около 70 миллиардов. 
Что тоже не так уж и много 
по сравнению с расходами на 
мусорную реформу.

Одним словом, исполнить 
закон о животных и избавить 
собак и кошек от истребле-
ния - задача вполне реальная. 
Главное - наладить обще-
ственный и государственный 
контроль, чтобы не получи-
лось, как в городе Копейске 
Челябинской области. Не-
давно проведенная проверка 
по жалобам волонтеров дала 
печальные результаты: под-
рядчик, получив по 12 тысяч 
рублей из бюджета на каж-
дую собаку (отлов, вакцина-
ция, обработка от паразитов, 
стерилизация, кормление, 
уход), ограничился лишь от-
ловом животных и привозом 
их в приют.

Все остальные расходы не-
сут на себе волонтеры. Под-
рядчик, как выяснилось, сэко-
номил даже на мисках.

Анна Александрова

Спасут ли собак 
деньги из бюджета?

На приюты для животных 
планируют выделять 

деньги из федерального 
бюджета. Точная сумма 

пока неизвестна, однако 
для спасения всех 

«бездомышей» требуется 
около пяти миллиардов 

рублей в год.

Расширены возможности 
использования 

материнского капитала
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О возможном росте цен на 
недвижимость на четверть 
рассказали в Совете Федера-
ции. Там возможное повыше-
ние связывают с несколькими 
факторами. Если до введения 
системы эскроу-счетов у за-
стройщиков был бесплатный 
доступ к средствам дольщи-
ков (это, к слову, и позволяло 
им скрываться с деньга-
ми граждан, не завершив 
стройку), то теперь они 
должны отдать банку за 
открытие эскроу-счета 
примерно 0,7-1% от об-
щей суммы плюс запла-
тить ставку за кредит по 
проектному финансиро-
ванию с использованием 
эскроу-счетов в среднем 
12%. Кроме того, строите-
ли должны иметь на своих 
счетах средства в разме-
ре 30-40% от стоимости 
проекта, что тоже приводит 
к увеличению затрат при-
мерно на 8%. С учетом того, 
что все платежи теперь идут 
через банк и нередко движе-
ние денег задерживается на 
пару-тройку недель, это тоже 
прибавляет несколько про-
центов к затратам. В итоге, 
посчитали эксперты, прямые 
издержки девелоперов уве-

личиваются на 23%. Когда 
летом 2021 года завершатся 
стройки, начатые до введения 
эскроу-счетов, работающие 
по новой системе застройщи-
ки перекинут свои издержки 
на стоимость квадратного ме-
тра. Не добавляет оптимизма 
и монополизация рынка не-
движимости: многие средние 
и мелкие строители посте-
пенно уходят с рынка, а когда 

крупные компании поймут, 
что остались одни, они непре-
менно повысят цены.

В отличие от сенаторов 
правительство страны увере-
но, что паниковать не стоит. 
Вице-премьер Марат Хуснул-
лин не видит никаких предпо-
сылок для роста цен. По его 
словам, все возникающие про-
блемы решаются оперативно: 

«Мы проработали с банками 
вопрос по кредитованию про-
ектов, и с точки зрения затрат 
на выдачу кредита банку все 
равно, кредитовать большой 
объем стройки или малень-
кий, хотя, конечно, отдача 
выше, когда в работе большой 
проект». Первый зампред Ко-
митета Совфеда по аграрно-
продовольственной политике 
и природопользованию Сер-
гей Лисовский подверг сомне-
нию слова представителя каб-
мина: «В Курганской области 
нет крупных застройщиков, 
но даже мелкие не могут полу-
чить кредит по эскроу-счетам 
в банке, так как не в состоянии 
выполнить все требования 
новой системы и проектное 
финансирование». Слова сена-
тора отчасти подтверждают 
данные Фонда защиты прав 
граждан - участников доле-
вого строительства: средняя 
стоимость квадратного метра 
в новостройках по итогам 
2019 года составила 70 тысяч 
рублей, что уже на 10% выше, 
чем в мае 2019-го - за месяц до 
введения эскроу-счетов.

Сами строители считают 
реальным повышение сто-
имости жилья в ближайшие 
два года на 15-20%, а в реги-
онах, где объем предложения 
остается на высоком уровне, 

не стоит ожидать роста цен 
более чем на 10%.

Во всей этой истории 
мало кто вспомнил про по-
купательную способность 
населения, которая играет 
если не первую, то уж точ-
но не последнюю роль в 
ценообразовании на рынке 
недвижимости. Между тем 
платежеспособность россиян 
уже достигла предела, и если 
предположить, что девелопе-
ры поднимут цены на 20-25%, 
то продажи жилья вообще 
остановятся. Положения дел 
не спасет даже дешевеющая 
ипотека…

Спрос на новостройки 
в последнее время падает. 
Это подтвердили в ЦИАН. 
Проанализировав спрос на 
первичном рынке жилья Мо-
сквы в первый месяц года, 
эксперты онлайн-сервиса по 
продаже квартир сообщили 
о самом низком с октября 
2017 года количестве сделок с 
физлицами. В январе 2020-го 
было заключено всего 
4,9 тыс. договоров долевого 
участия. «Впервые за послед-
ние 28 месяцев количество 
сделок не преодолело отмет-
ку в 5 тысяч», - констатирова-
ли в ЦИАН и добавили, что, 
несмотря ни на что, выручка 
столичных застройщиков 

продолжает расти за счет 
увеличения цен на квар-
тиры и апартаменты. В 
январе столичные деве-
лоперы продали жилья 
на 53,3 млрд рублей - на 
2% больше по сравнению 
с январем 2019 года.

Так скакнут ли цены на 
недвижимость вверх? Руко-

водитель проектов аналити-
ческого центра «Индикаторы 
рынка недвижимости» Юлия 
Рышкина уверена: «Сильнее 
всего цены на жилье раз-
гоняют разговоры о гряду-
щем подорожании. Чтобы 
жилье вдруг подорожало на 
25% за год, должно случить-
ся серьезное экономическое 
потрясение. Объем пред-
ложения должен не просто 
уменьшиться, а схлопнуться 
единовременно в несколь-
ко раз или в страну должны 
хлынуть золотые потоки. Ни 
то ни другое нам пока не гро-
зит, поэтому ценам расти, да 
еще сразу на четверть, просто 
не с чего. Доходы-то у людей 
не растут. Если застройщики 
резко поднимут цены, объяс-
няя это переходом на новые 
схемы работы, никто за такие 
деньги у них жилье не купит».

Эксперт уверена, что в бу-
дущем объем предложения 
начнет снижаться, но проис-
ходить это будет постепенно, 
так как застройщики всегда 
стараются играть на грани, 
устанавливая ту цену, которая 
принесет им максимальную 
прибыль и при этом будет до-
ступна для покупателей. «Ско-
рее всего, девелоперы будут 
смотреть на то, сколько люди 
готовы платить, но взрывного 
роста цен ждать не стоит. При 
стабильной макроэкономиче-
ской ситуации цены на жилье 
будут расти на уровне инфля-
ции», - отмечает она.

Елена Хакимова
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Эскроу-счета были введены в 
России с 1 июля 2019 года. На се-
годня это самый безопасный ва-
риант оформления сделок в до-
левом строительстве: покупатель 
кладет деньги на эскроу-счет в 
банк, а застройщик их снимает 
только после выполнения огово-
ренных условий.

Справка «МН»

НАЛЕТАЙ, 
Эксперты предрекают, 
что цены на жилье под-
скочат на 25% к лету 
будущего года. Стоит ли 
торопиться с покупкой 
квадратных метров и не 
пытаются ли застройщи-
ки заработать на страхах 
россиян, выяснял «МН».

ПОКА
НЕ ПОДОРОЖАЛО?

Квартиры с так называемой свободной планировкой 
(читай: без отделки, внутренних перегородок и дру-
гих «без») прижились на рынке недвижимости давно. 
Более того, эта странная особенность недоделанных 
квартир иными риелторами преподносится как боль-
шой плюс для покупателя: все равно, мол, будете 
переделывать квартиру под себя.

Дать волю 
фантазии 

Возможно, этому явлению 
поспособствовал ветер пере-
мен лихих 90-х, пробудивший 
в каждом из нас желание от-
личаться от других. Это же-
лание, безусловно, находило 
выражение и в интерьере 
квартиры. Хотя, скорее всего, 
происходило это оттого, что 
ничего достойного на рын-
ке не было, что товар был 
настолько не тот, что люди 
даже и не мечтали найти на 
рынке нужный продукт.

Так или иначе, но застрой-
щик не мог не заметить дан-
ную массовую тенденцию и 
стал продавать недоделанные 

квартиры. А так как эти квар-
тиры экономили не только 
его деньги, но и покупателя 
(цена даже самого плохого 
ремонта так или иначе входит 
в цену квадратного метра), то 
товар оказался востребован-
ным.

Подрежем крылья
Можно отчасти согласить-

ся, что свободная планиров-
ка - это творческий вызов 
для воображения. Но вот о 
чем предупреждает аналитик 
рынка недвижимости Вячес-
лав Султанбаев:

- С юридической точки 
зрения свободной планиров-

ки не существует: у любой 
квартиры, даже не имею-
щей внутренних стен, есть 
утвержденная планировка. 
Если дом еще не сдан, эту 
планировку можно увидеть в 
проектной декларации дома, 
а если сдан, то в планах БТИ. 
Если вы купили квартиру и 
воплотили свою мечту, от-
личную от изначальных пла-
нов застройщика, то с точки 
зрения закона сделали 
перепланировку и ее 
надо согласовать, так 
как к жилым поме-
щениям у нас предъ-
являются жесткие 
требования по инсоля-
ции, звукоизоляции и 
теплотехническим ха-
рактеристикам, и при 
сдаче дома жилые по-
мещения должны им 
соответствовать. 

Жилье продается с 
условной планировкой 
с трассировкой в один 
кирпич. Это такое 
своеобразное обозна-

чение на полу, показывающее 
владельцу, где именно за свой 
счет ему необходимо стро-
ить стены. И каждый свой 
свободный шаг, то есть отход 
в сторону от проложенной 
линии, собственник должен 
согласовывать с жилинспек-
цией.

После завершения работ 
проводятся новые обмеры 
БТИ и составляется акт о за-

вершенном переустройстве. 
Покупая квартиру, обратите 
внимание, нет ли незаконных 
перепланировок, иначе устра-
нять их придется уже вам.

В самых тяжелых случаях, 
когда собственник переносит 
мокрую зону - санузел и ван-
ную комнату, ему придется 
заплатить штраф и возвра-
щать старые границы поме-
щения. Поэтому, прежде чем 

переносить стены, стоит 
уточнить, насколько эти 
действия правомерны. 
Процедура согласова-
ния выглядит следую-
щим образом: подготов-
ка проекта, получение 
разрешений пожарной 
инспекции, санэпидстан-
ции, архитектурно-пла-
нировочного управления, 
административно-техни-
ческой инспекции, газо-
технической инспекции, 
жилищной инспекции, 
согласование ремонта с 
соседями.

Максим Кириллов

Осторожно, передел!
Существует масса предписаний, не-

соблюдение которых не позволит зареги-
стрировать вмешательство в планировку. 
Например, нельзя менять расположение и 
площадь санузла, расширять нежилые по-
мещения за счет жилых, отгораживать ком-
наты площадью менее 9 кв. м и т. п. Пере-
носить санузлы можно лишь в том случае, 
если квартира на первом этаже или под 
квартирой находится нежилое помещение. 
Согласовывать действия по изменению из-
начального плана в квартире надо всегда. 
И план этот тоже есть всегда.

СВОБОДНАЯ ПЛАНИРОВКА НЕ ТАК СВОБОДНА

ADOBESTOCK
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Министерство 
транспорта и до-

рожной инфра-
структуры Мос-

ковской области 
обнародовало 

страшную цифру: в 
2019 году на рель-
сах региона погиб 

391 человек. Что ни 
день - то смерть…
Больше всего трагедий 

произошло на Рязанском 
направлении - 76, на Бело-
русском  - 46 и Горьковском 
- 41. Самая высокая смерт-
ность на железнодорожных 
путях в России в Подмоско-
вье. Но и численность на-
селения здесь рекордная - 
7,6 млн человек, более мил-
лиона из них ежедневно ез-
дят на работу в столицу.

Основная причина ги-
бели людей на стальных 
рельсах, как информирует 
министерство, «хождение 
по «народным тропам». По 
ним в прошлом году опро-
метчиво сделали свои по-
следние шаги 285 человек.

В Москве и Подмосковье 
таких «народных троп», если 
воспользоваться словами 
специалистов Минтранса, 
много. Одни из самых ожив-
ленных - от Дмитровского 
шоссе до улицы Яблочкова 
через ветку Савеловской же-
лезной дороги. Кое-где уста-
новили светофоры, но мало 
кто дожидается зеленого 
света, большинство безрас-
судно идут на красный. А с 
открытием первого марш-
рута Московского централь-
ного диаметра от Одинцова 
до Лобни электрички мчат-
ся уже через каждые пять 
минут и зеленый горит не-
долго, иначе нарушится ритм 

движения поездов. Неволь-
но зарождается тревож-
ная мысль: «Значит, число 
жертв может возрасти?»

Главный архитектор 
столицы Сергей Кузнецов 
сообщил, что в рамках раз-
вития МЦД планируется по-
строить 12 подземных и над-
земных переходов. Пять от 
Дмитровского шоссе к ули-
це Яблочкова подземных. 
«Пешеходам больше не 
придется с риском для жизни 
переходить железнодорож-
ные пути», - обещает он.

Проекты переходов сейчас 
разрабатываются. Странно: 
наземное метро двух направ-
лений МЦД уже действует, а 

проекты еще, как говорится, 
на ватманах архитекторов. 
Почему допущен такой раз-
рыв во времени?

Бич РЖД - безбилетни-
ки. В подмосковных элек-
тричках часто можно видеть 
такую картину: по вагонам 
сплошным потоком идут 
пассажиры. Значит, позади 
них ревизоры. На ближай-

шей остановке молодежь 
выскакивает и бежит назад, 
запрыгивает в закрывающи-
еся двери, рискуя жизнью.

На пути бесчисленных 
зайцев на многих станци-
ях установили турникеты, 

поставили строгих контро-
леров. Шустрые ребята на-
учились легко обходить их, 
прыгая на торцы платформ. 
Тогда железнодорожники 
прикрепили к ним стальные 
листы, притом округлой 
формы. Непреодолимая 
преграда! И тогда безби-
летники стали выходить на 
пути, чтобы влезть на плат-
форму. Увы, не всегда успе-
вают - становятся жертвами 
электричек или грузовых, 
пассажирских поездов. 

С открытием МЦД Один-
цово - Лобня уже строят-
ся надземные переходы 
на платформах Новодач-
ная и Долгопрудная, ско-
ро откроются. Возможно, 
тогда сократятся много-
численные жертвы. 

Большое число жертв на 
железной дороге побудило 
губернатора Московской 
области Андрея Воробьева 
в «Рейтинг 50», по которо-

му оценивается эффектив-
ность работы руководителей 
муниципальных образований, 
включить новый показатель 
- «снижение смертности на 
стальных рельсах».

Юрий Махрин

Проекты переходов сей-
час разрабатываются. 
Странно: МЦД двух на-
правлений уже действу-
ют, а переходы еще на 
ватманах архитекторов.

ТРАГЕДИИ НА РЕЛЬСАХ

Ф
О

ТО
 Ю

. М
А

ХР
И

Н
А

По словам инвалида-коля-
сочника, руководителя Цен-
тра защиты прав инвалидов 
Светланы Носачевой, в боль-
шинстве регионов России ор-
ганы соцзащиты с прошлого 
года начали в массовом по-
рядке оставлять пенсионеров 
и инвалидов без санаторно-
курортного лечения. 

Согласно ст. 6.1 и 6.7 
Федерального закона от 
17.07.1999 №178-ФЗ «О го-
сударственной социальной 
помощи», путевки в обяза-
тельном порядке должны 
быть предоставлены инва-
лидам и некоторым другим 
категориям граждан. Что же 
касается пенсионеров, то пу-
тевки им предоставляются 
на основании нормативного 
акта субъекта. Например, 
в Москве путевки пенсио-
неры могут получить на ос-
новании Закона Москвы от 
03.11.2004 №70.

«В предыдущие семь лет 
я каждый год ездила в сана-
торий в Адлер, - продолжает 
Светлана. - В прошлом году 
мне предложили те варианты, 
которые для меня заведомо 
не подходили, например сана-
тории в Крыму совсем по дру-
гому профилю или санаторий 
в Тульской области, где проем 

двери в санузел всего 57 сан-
тиметров, тогда как для коля-
ски нужно не меньше 80».

В итоге от всех вариан-
тов Светлане пришлось от-
казаться. Причина таких 
«нестыковок» - стоимость 
путевки. Из федерального 
бюджета на один день сана-
торно-курортного лечения 
выделяется 1,1 тыс. рублей, 
тогда как в том же санато-
рии в Адлере один день стоит 
около 5 тыс. летом и 3,5 тыс. 
не в сезон.

«В итоге большинство 
санаториев отказывают-
ся участвовать в тендерах. 
Участвуют самые «бедные» 
санатории постройки совет-
ских времен, зачастую не 
оборудованные теми же пан-
дусами, не предоставляющие 
современного лечения и про-
цедур», - рассказывает Свет-
лана.

Льготным категориям, не 
получившим путевок, госу-
дарство обязано предоста-
вить компенсацию. Она по-

ложена, помимо инвалидов, 
тем, кто проживает в районах 
Крайнего Севера или при-
равненных к ним местностях, 
получает страховую пенсию 
по старости и инвалидности, 
официально не работает, не 
использовал право бесплат-
ного проезда до места отды-
ха.

По словам Светланы, в 
прошлом году она подала 
заявление на путевку через 
сайт госуслуг. «Мне позвони-
ли из соцзащиты и объясни-
ли, что желающих много, пу-
тевок нет!» - вспоминает она.

В аналогичной ситуации 
оказались тысячи инвалидов 
и пенсионеров по всей стра-
не. «По закону обязаны, если 
есть очередь, рассосать ее 
в течение года. А по факту 
путевки дают только самым 
настойчивым - тем, кто идет 
выше: пишет в департамент, 
в прокуратуру», - объясняет 
Светлана.

Еще одна напасть - путев-
ки в Крым. Их как раз все 
еще пытаются давать, чтобы 
как-то загрузить санатории 
полуострова. Казалось бы, 
хорошее дело - отдохнуть в 
Крыму! Одна проблема - да-
леко не всем инвалидам и 
пенсионерам крымские сана-

тории подходят по профилю 
и климату.

«Мне с моим заболевани-
ем Крым не подходит. Мне не 
нужны процедуры, которые 
там делаются. И несмотря на 
это, мне все равно предлага-
ют путевки в Крым, заведомо 
зная, что я откажусь», - пере-
числяет Светлана.

Инвалид из Москвы Ан-
дрей Соловьев тоже остался 
в прошлом году без путевки. 
«Получается странная ситуа-
ция: кто заранее отказался от 
соцпакета, тот получает ком-
пенсацию в размере 13 тысяч, 
а кто не отказался, тот почти 
ничего не получает!» - заяв-
ляет Соловьев.

Сейчас Светлана Носаче-
ва лежит в больнице из-за 
того, что ее состояние резко 
обострилось. Сама Светлана 
связывает это с отсутствием 
санаторно-курортного лече-
ния. «Лежу уже две недели. 
Не думаю, что лечение мое-
го заболевания в стационаре 
обойдется бюджету дешевле, 
чем путевка в санаторий», - 
констатирует Светлана.

Итак, что же делать, если 
вам отказали в необходимой 
путевке? Во-первых, как мы 
уже говорили, путевки до-
стаются самым настойчивым 
- ходите и добивайтесь! Во-
вторых, если у вас не будет ни 
сил, ни времени на борьбу с 
чиновничьим бездействием - 
заранее напишите заявление 
на денежную компенсацию, 
так хоть получите гаран-
тированный минимум. Ну а 
в-третьих, проявляйте граж-
данскую активность - обра-
щайтесь в законодательные 
органы по месту жительства, 
добивайтесь внесения попра-
вок в региональные законы, 
улучшивших бы вашу жизнь. 

Анна Александрова
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ЛЬГОТНЫЕ ПУТЕВКИ:

Мария БАСТ, глава Ассоциации адвокатов России 
за права человека:

«С прошлого года наблюда-
ется такая тенденция - многим 
льготникам предлагают путев-
ки в санатории, куда они 100% 
не поедут. Таким образом 
государство снимает с себя 
ответственность: мол, мы им 
предложили санаторно-ку-
рортное лечение, а они сами 
отказались!

В таком случае льготнику 
надо обращаться в прокура-
туру, а также к уполномочен-
ному по правам человека в 

России. Если вам не дают пу-
тевку, то этим ухудшают ваше 
здоровье и право на жизнь. 

Если из-за того, что вам 
отказали в путевке или пред-
ложили путевку «не по про-
филю», у вас обострилось 
хроническое заболевание, 
имеет смысл обратиться в суд 
и потребовать компенсацию 
на лечение. Также в суде мож-
но потребовать путевку в нуж-
ный вам санаторий - шансы на 
выигрыш в суде велики».

Мнение эксперта

БЕРИ ЧТО ДАЮТ!
Пенсионеров и инвалидов оставляют без путевок в санаторий 
под разными благовидными предлогами.
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А у нас на кухне 
газ. А у вас?

Есть желание сделать пе-
репланировку в квартире 
- снести стену между кух-
ней и гостиной. Можно ли 
это сделать, если на кухне 

установлена газовая плита?
Артемий Королев, г. Москва.

Специалист АО «Мосгаз»: 
«По установленным прави-
лам запрещено проводить 
перепланировку комнат, 
где установлены газовые 

приборы, и менять их площадь 
без согласования с газовыми 
спецслужбами. Если они разре-
шат вам такую перепланировку, 
другое дело. Запрещено также 
менять конструкцию оборудо-
вания, устройства дымоходов и 
вентиляционных систем, а так-
же закрывать вентиляционные 
каналы, «карманы» и люк. Не 
советуем также ночевать в по-
мещении, где установлены газо-
вые приборы. Если у вас на ночь 
остались друзья, которых некуда 
положить, кроме как на кухне, 
постарайтесь все-таки выделить 
им место в спальных комнатах. 
Помните, за нарушение правил 
пользования газом в быту пред-
усмотрена административная и 
уголовная ответственность».

Восстановить 
документ будет 
непросто

Моя мама в 1947 году была 
награждена медалью «За 
доблестный труд в ВОВ 
1941-1945 гг.», но докумен-
ты утеряны. Родительни-

ца проживала тогда на Украине, 
а сейчас живет в Нижегородской 
области. Куда можно обратить-
ся, чтобы восстановить наград-
ные документы?

Владимир Кичигин.

Редакция «Мира ново-
стей»: «Очень хотели вам 
помочь решить проблему 
вашей мамы, обращались 
в различные инстанции, но 

никто ничего конкретного отве-
тить не смог по вашему вопро-
су. Необходима дополнительная 
информация. К примеру, какой 
орган выдал ей медаль (облсо-
вет, горисполком, райисполком, 
сельсовет и т. д.), исполнительная 
власть какого именно населен-
ного пункта оформляла доку-
менты на медаль? Тем не менее 
можем посоветовать следующее. 
Обратитесь в архив военкома-
та Нижегородской области и в 
управление соцзащиты Нижего-
родской области. Попросите их 
по своим инстанциям направить 
запросы на Украину по бывшему 
месту проживания вашей мамы 
с просьбой о восстановлении ее 
документа. Также можете попро-
бовать написать личный запрос 
в наградной отдел Министерства 
обороны РФ». 

?

?

!

!

Налоговые 
льготы для 
пенсионеров

Мой отец - пенсионер. 
В его собственности на-
ходится половина гаража. 
Имеет ли он право на на-
логовые льготы?

Александр.

Юрист Алла Дядькова: «С 
2018 года все пенсионеры 
отнесены к федеральным 
льготникам, и на основа-
нии Налогового кодекса 

РФ они полностью освобожде-
ны от уплаты налога в отноше-
нии находящегося в собственно-
сти: жилого дома или его части; 
квартиры и доли в квартире, 
комнаты; гаража или машино-
места; хозпостроек площадью 
не больше 50 квадратных ме-
тров. Пенсионеры не платят 
налог на имущество, но только 
за один объект недвижимости 
конкретного вида и при усло-
вии, что этот объект не исполь-
зуется для бизнеса. Например, 
если пенсионер владеет домом 
и квартирой, то налог он не бу-
дет платить ни за один объект, 
а вот если в собственности две 
квартиры и дом, то за одну из 
квартир придется платить налог. 
В этом случае пенсионер может 
подать уведомление в инспек-
цию Федеральной налоговой 
службы по месту жительства, 
указав, по какому конкретно 
объекту он хочет использовать 
льготу. Если заявления не было, 
льготу все равно предоставят, но 
налоговая инспекция сама выбе-
рет объект, который освободят 
от налога. Обычно это объект, 
на который налог был бы са-
мым большим. Также с 2017 года 
пенсионеры освобождены от 
налогообложения земли площа-
дью 0,6 гектара (те самые шесть 
соток). Эта площадь вычитается 
из общей площади земли, под-
лежащей налогообложению. 
Таким образом, ваш отец имеет 
налоговые льготы согласно сво-
ей доле в гараже.

Имейте в виду, что вышепе-
речисленные налоговые льготы 
могут быть расширены муници-
пальными нормативными акта-
ми. Например, налоговый вычет 
может быть предоставлен на 
700 кв. м от площади земельного 
участка или льгота по налогу на 
имущество физлиц может быть 
распространена на все кварти-
ры пенсионеров. В Москве есть 
налоговая льгота для пенсионе-
ров - владельцев автомобилей 
с определенной мощностью 
двигателя. Проверить, какие 
льготы установлены в вашем 
регионе или муниципальном об-
разовании, можно на сайте ФНС 
(в разделе сайта «Справочная 
информация о ставках и льготах 
по имущественным налогам»)».

?
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Уважаемые читатели! 
Отправляйте свои вопросы 

по адресу: 
129090, Москва, Спасский тупик, 

д. 6, стр. 1, 
или на сайт www.mirnov.ru.
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Материалы подготовила Елена Хакимова

Юрист Андрей Васин: «Лече-
ние зубов - штука недешевая. 
Стоимость полной реабилита-
ции полости рта в некоторых 

случаях может перевалить даже за 
сотни тысяч рублей. Получить об-
ратно хотя бы часть из этих денег 
(13%) - приятный бонус. 

Раньше для налогового возврата 
требовалось собрать все чеки, но 
люди по своей сути безалаберные: 
кто-то не берет чеки в кассе, мно-
гие не считают нужным хранить 
чеки и платежки. С введением в 
стране онлайн-касс стало легче: те-
перь в режиме реального времени 
вся информация о движении денег 
передается в налоговые органы. 
Поэтому сами чеки предоставлять 
необязательно, ведь все они лежат 
в налоговой на серверах. Если при 
сдаче в налоговой инспекции де-
кларации на получение налогового 
вычета сотрудник ИФНС пошлет 
вас искать чеки (а такие прецеден-
ты еще бывают), вызывайте на-
чальство и пишите жалобу.

Чтобы получить справки из сто-
матологической клиники (или дру-
гого медучреждения) для налогово-
го вычета, достаточно предоставить 
в клинику свой ИНН и паспорт. 
Клиника сама подготовит все не-
обходимые документы (корешок 
справки об оплате медуслуг для пре-
доставления в налоговые органы, 
лицензию клиники по оказанным 
услугам и договор с пациентом). Для 
заполнения декларации на получе-
ние налогового вычета также пона-
добится справка 2-НДФЛ от работо-
дателя, но если вы решите подавать 
декларацию в июле, то эта справка 
уже будет в базе ФНС и ее можно 

будет увидеть, зайдя в свой личный 
кабинет на сайте nalog.ru.

За год за лечение возвраща-
ют проценты только c cуммы, не 
превышающей 120 тысяч рублей 
(13% - это 15 600 рублей). То есть 
вы можете приложить справку 
о том, что за лечение заплатили 
140 тысяч рублей, все равно боль-
ше 15 600 рублей не получите. 
Это потолок. Можно, впрочем, 
разбить большую сумму на пару-
тройку лет. Если не хотите зани-
маться заполнением бумаг каж-
дый год, накопите все документы 
(учитываются только последние 
три года) и подайте их разом.

Есть и еще один важный момент. 
Существуют два кода лечения: код 
услуги 01 (обычное лечение) и код 
услуги 02 (дорогостоящее лече-
ние). По коду 01 можно получить 
вычет только с суммы 120 тысяч 
рублей в год, а по коду услуги 02 
вычет не ограничен по сумме. Если 
вы заплатили миллион, вам вернут 
130 тысяч рублей.

Перечень видов дорогостоя-
щего лечения содержится в по-
становлении Правительства РФ 
от 19.03.2001 № 201.

Некоторые налоговые отказы-
ваются принимать документы по 
коду 02. (скажем, за оплату зубных 
имплантатов), утверждая, что такое 
лечение соответствует коду 01. Это 
неверно, ведь имплантаты - это не-
отъемлемая часть будущего проте-
зирования, а оно проходит по коду 
02 Можно часть дорогостоящего ле-
чения оплатить в одном году, а часть 
перенести на следующий и получать 
с каждых 120 тысяч рублей вычет 
два-три года. Такой вот лайфхак».

Как вернуть часть денег 
за лечение зубов ?

От подруги узнала, что, оказывается, можно получить налоговый 
вычет за лечение зубов. Также мне сказали, что 13-процентный вы-
чет можно получить не только с классической суммы, не превыша-
ющей 120 тысяч рублей, но и с гораздо большей. Возможно ли такое?

Ольга Мишечкина, г. Казань.

!

?

Советы «МН»
 Чтобы получать налоговые вычеты, нужно не совать деньги доктору в кар-

ман, а платить в кассу.
 Нужно иметь белую зарплату, чтобы получить налоговый вычет. Его можно 

оформить на следующий год после лечения. В 2020 году можно получить вы-
чет за 2019, 2018 и 2017 годы.

 За нигде не работающих пенсионеров или домохозяек налоговый вычет мо-
жет получить работающий член семьи (муж, жена, сын, дочь), а за домохозяйку 
- ее работающий муж (и наоборот). Если в семье никто официально не работа-
ет, получить вычет нельзя: не платится НДФЛ - не с чего и вычет получать.
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Помимо 
алиментов 
сдерут 
три шкуры
Пока общественность обсуждает 
пользу и вред гражданских браков, 
на бывших мужей решили навесить 
еще одно обязательство: теперь 
мужчины должны снимать или 
покупать жилье своему ребенку в 
случае развода.

Президент РФ Владимир Путин 
6 февраля подписал Федеральный 
закон «О внесении изменения в ста-
тью 86 Семейного кодекса Россий-
ской Федерации». 

Статья 86 «Участие родителей 
в дополнительных расходах на де-
тей» в прежней редакции говорит 
о судебном привлечении обоих ро-
дителей к оплате расходов на детей 
в случае их болезни, увечья и необ-
ходимости постороннего платного 
ухода, а также в других «исключи-
тельных обстоятельствах».

К этим исключительным обсто-
ятельствам суд зачастую относил 
оплату кружков и секций, посеще-
ние логопеда и так далее. 

Теперь, согласно новой редак-
ции, к числу обязанностей приба-
вили обеспечение ребенка жильем. 
Правда, положено оно будет не 
всем, а лишь тем детям, у которых 
«нет пригодного для постоянного 
проживания жилого помещения». 

Каким именно образом оба ро-
дителя обязаны обеспечить ребен-
ка жильем, в законе не уточняется. 
Согласно комментариям юристов, 
данная норма на практике будет 
означать, что отец в случае разво-
да должен будет либо снять, либо 
купить жилье ребенку, если тому 
негде жить.

Причем обязанность ложится 
на родителей поровну. Иными сло-
вами, отец будет обязан заплатить 
лишь 50% от стоимости аренды. Но 
если матери удастся в суде доказать, 
что у нее вовсе нет денег, а у отца 
ребенка их пруд пруди, суд может 
изменить соотношение.

То же самое с покупкой квар-
тиры.

Однако основное, на что нацелен 
закон, - запрет на выселение детей 
из отцовской квартиры. Так, адво-
кат Оксана Филачева неоднократ-
но обращала внимание на участив-
шиеся случаи, когда бывшие мужья 
просто выкидывают жен с детьми 
на улицу.

Если по советским законам вла-
делец жилья не имел на это право, 
то сегодня собственник жилплоща-
ди может выписать кого угодно.

Теперь после внесения поправок 
экс-супруг уже не сможет высе-
лить ребенка, в противном случае 
он должен будет предоставить ему 
другую жилплощадь. А если ребе-
нок останется проживать в кварти-
ре, то и его мать будет иметь право 
жить дальше на жилплощади быв-
шего мужа.

Женщины - 
проститутки, 
а мужчины - 
катастрофа?

Казалось бы, только ле-
нивый не обвинил прото-
иерея Дмитрия Смирнова 
в оскорблении женщин и 
устаревших взглядах в свя-
зи с его высказыванием о 
гражданских женах, кото-
рых Смирнов назвал «бес-
платными проститутками»: 
«Неохота сказать: «Я - бес-
платная проститутка», по-
этому говорят: «У меня 
гражданский брак». Нет, ты 
просто бесплатно оказыва-
ешь услуги - и все».

Одна дама даже обе-
щала подать на священни-
ка в суд и посадить его за 
«унижение человеческого 
достоинства». Чуть позже 
Дмитрий Смирнов уточнил, 
что вовсе не собирался оби-
деть женщин, и обрушился 
с критикой на мужчин. По 
его словам, они стали «на-
циональной катастрофой», 
«они бросают своих подруг, 
лучшие годы жизни их они 
пожирают».

Мужчины, кстати ска-
зать, не стали возражать 
против такой характери-
стики. А вот дамы до сих 
пор не могут успокоиться и 
кричат об оскорблении. И, 
как выясняется, есть от чего 
кричать: многие психологи 
поддержали протоиерея, 
а руководители брачных 
агентств с ним согласились.

Так, психолог-психо-
аналитик, кандидат психо-
логических наук, доцент 
кафедры специальной пси-
хологии РГПУ им. А.И. 
Герцена Ирина Богачек 
вспомнила Юнга, который 
считал мужчин мальчиками 
8-10 лет и утверждал, что 
каждый мужчина с вероят-
ностью 100% в первые же 
дни или даже часы знаком-
ства «определяет в женщи-
не свою маму» и, чтобы ее 
не потерять, старается как 
можно быстрее закрепить 
отношения, то есть отвести 
ее в загс.

А вот если возлюбленная, 
простите, не определилась 
на уровне подсознания как 
мама, то мужчина ее просто 
сознательно использует, а 
сам в это время продолжает 
искать «ту самую маму». Да, 
есть случаи, когда граждан-
ские браки заканчиваются 
рождением детей и создани-
ем крепкой семьи. Но, увы, 
около 90% таких союзов в 
итоге распадаются!

Россияне - 
за свободные 
отношения

«Однажды я попросила 
своих студентов, кто хочет 
жить гражданским браком, 
поднять руки, а в аудитории 
было около 120 человек, - 
рассказывает Ирина Бога-
чек. - Около 70 процентов 
подняли руки. То есть граж-

данский брак - это модное 
такое направление, и при 
этом очень опасное».

Ирина Богачек согласна 
с протоиереем в том, что 
мужчина в гражданском 
браке обычно счастлив, 
тогда как женщину такой 
союз чаще делает несчаст-
ной. «Мужчина в таком со-
юзе получает все в полном 
объеме - стирка, уборка, еда. 
Женщина взамен получает 
лишь призрачную иллю-
зию, что этот мужчина на 
ней когда-нибудь женится», 
- объясняет психолог.

Бытует мнение, что со-
временная женщина на-
столько современна, что и 
печати в паспорте она вовсе 
не хочет: дескать, граждан-
ский брак ее вполне устра-
ивает! На самом деле такое 
утверждение - всего лишь 
миф, поддерживаемый по 
большей части самими жен-
щинами. Человеческая, из-
вините, самка, как и самки 
всех других биологических 
видов, не готова вступать в 
сексуальные отношения с 
опять же, извините, самцом, 
от которого не собирает-
ся заводить потомство. Так 
что любого мужчину, с ко-
торым женщина вступила 
в сексуальный контакт, она 
при определенных обстоя-
тельствах готова была бы 
принять в качестве мужа. 
Конечно, в данном случае 

речь не идет о настоящих 
«жрицах любви», меняю-
щих в день по несколько 
партнеров.

Принюхался к жене 
через три года

«Во время влюбленно-
сти мы не чувствуем недо-
статков партнера, поэтому 
надо жениться в этот самый 
яркий период! - продолжа-
ет Ирина Богачек. - Иначе, 
прожив три года в граждан-
ском браке, вы внезапно об-
наружите, что ваша сожи-
тельница плохо моет унитаз 
или то, что сожитель храпит 
и плохо пахнет».

По подсчетам психоло-
гов, очень сильная влю-
бленность длится в среднем 
три месяца. Плохо, если в 
этот период вы не успели 
добежать до загса! Но у вас 
есть еще время - 2-3 года, 
период остывающей, но все 
еще любви.

Через 2-3 года любовь 
уходит, наступает разоча-
рование, затем отношения 
переходят в привычку. Беда 
вся в том, что в граждан-
ском браке люди не чув-
ствуют необходимости в 
период разочарования тер-
петь партнера. Поэтому 
средний срок гражданского 
брака - 2-3 года.

По словам директора и 
основателя Центра брака 

и семьи Дениса Шилкина, 
даже среди клиентов его 
брачного агентства твердо 
настроены на создание се-
мьи лишь 30%. Остальные 
70% готовы жить граждан-
ским браком. 

Причем чем моложе 
человек, тем больше он 
настроен на серьезные от-
ношения: «О твердом на-
мерении вступить в брак за-
являют в основном клиенты 
моложе 35 лет, у которых 
никогда не было семьи. Чем 
старше человек, тем мень-
ше у него желания ставить 
печать в паспорт», - утверж-
дает Денис Шилкин.

От российских 
мужиков в Африку 
убежишь?

Протоиерей Смирнов, 
помимо всего прочего, дал 
нашим женщинам ценный 
совет: вместо того чтобы 
быть в России бесплатными 
проститутками, езжайте-ка 
вы лучше в Африку или Ки-
тай. Там мужиков много, на 
всех хватит! Высказывание 
для представителя РПЦ не 
совсем патриотичное, но, 
оказывается, вполне совпа-
дающее с российскими реа-
лиями!

«Многие женщины, при-
дя в брачное агентство, сра-
зу просят найти им мужа в 
Штатах или в Европе, - го-
ворит руководитель одного 
из брачных агентств Анна 
Смирнова. - Когда спраши-
ваем, не хотите ли попро-
бовать познакомиться с на-
шим соотечественником, 
сразу слышим решитель-
ный отказ!» Причина - ино-
странец вынужден будет 
жениться! Ведь женщину 
нельзя привезти в Европу 
или в Штаты и держать там 
в непонятном статусе.

А нашему мужику, ут-
верждают клиентки брач-
ных агентств, лишь бы 
попользоваться ради инте-
реса да лучшие годы жизни 
украсть! «Действительно, 
когда запрос на невесту 
присылает американец, он 
к выбранной кандидатке 
относится со всей серьезно-
стью - готов оформить ей 
визу невесты, задает вопро-
сы, которые говорят о его 
намерениях. Наш же мужик 
только плечами пожимает: 
мол, сам не знаю, хочу ли 
жениться, вы мне женщину 
предоставьте, умницу, кра-
савицу, а я уже там поживу 
с ней пару лет, подумаю...» 
- продолжает Анна Смир-
нова. 

Так что название «брач-
ное агентство» сегодня, 
скорее, архаизм. «Люди при-
ходят теперь не за браком, а 
за отношениями, - считает 
Денис Шилкин. - А что они 
там будут делать дальше - 
просто встречаться, прожи-
вать гражданским браком 
или настоящим, - этого мы 
не знаем!»

Материалы подготовила Аделаида Сигида

В чем 
ОПАСНОСТЬ 

БРАКА?
 

гражданского 

Протоиерея Дмитрия Смирнова, назвавшего 
гражданских жен бесплатными проститутками, 

поддержали психологи и директора 
брачных агентств.
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Дави на жалость
На днях в полицию Волго-

града обратилась 44-летняя 
женщина и пожаловалась на 
«внезапное» исчезновение же-
ниха из глобальной сети, кото-
рому она перевела 1 млн 277 
тыс. рублей. Брачный аферист 
представился ей холостым 
52-летним авиаинженером из 
США. До того как прибежать 
в полицию, волгоградка на-
брала кредитов и влезла в дол-
ги ради нового кавалера.

Представившийся амери-
канцем мужчина познако-
мился с Ирой в июле про-
шлого года в соцсети, вел 
переписку на русском, объ-
ясняя, что пользуется гугл-
переводчиком.

Через некоторое время 
после знакомства и массы 
комплиментов, которыми 
кавалер буквально осыпал 
свою даму сердца, «авиаин-
женер» сообщил Ирине, что 
улетает в командировку в 
Афганистан для участия в 
военных действиях, и пропал 
на несколько недель. Вскоре 
он снова появился в Сети и 
рассказал подруге по пере-
писке, что получил ранение, 
находится в госпитале, лече-
ние обходится дорого, и по-
просил ее одолжить денег, 
пообещав все вернуть с про-
центами после получения 
страховки.

Сердобольная женщина 
несколько месяцев перево-
дила жениху разные суммы 
через платежную систему на 
абонентские номера, 
зарегистрированные в 
США. Лишь когда об-
щая сумма переводов 
приблизилась к 1,3 млн, 
а иностранный кава-
лер стал игнорировать 
ее просьбы о возврате 
денег, женщина заподо-
зрила в нем афериста.

Желание быть 
счастливой ее сгубило

Перевела «полковнику из 
США» 1 млн 300 тыс. рублей 
и 60-летняя астраханка. Не-
смотря на далеко не юный 
возраст, женщина верила в 
любовь на расстоянии и все 
еще мечтала выйти замуж. 
Вот и летом прошлого года на 
страницу к бабушке постучал-
ся седовласый и улыбчивый 
кадровый военный из Амери-

ки - ну настоящий полковник! 
Да не просто полковник - мил-
лионер!

Женщина, подрабатыва-
ющая на пенсии охранником 
соц учреждения в Астрахани, 
не могла поверить своей удаче.

- В ходе переписки ино-
странец на ломаном русском 
сообщил, что устал от оди-
ночества и после увольнения 

мечтает о счастливой семей-
ной жизни, намекнув, что за 
долгие годы службы накопил 
крупную сумму и готов при-
ехать на постоянное место 
жительства в Астрахань по-
сле окончания контракта, 
- рассказали в ГУ МВД по 
Астраханской области.

В подтверждение серьез-
ности своих намерений по-
клонник сообщил, что в 
Россию отправляется его 
знакомый дипломат, кото-
рого он попросил переслать 
ей посылку с денежны-

ми сбережениями в сумме 
1 млн долларов.

Но что-то пошло не так - 
посылку якобы задержали 
на таможне в порту Санкт-
Петербурга. Для урегулиро-
вания проблемы «полковник» 
попросил срочно отправить 
ему 60 тыс. рублей. Чего не 
сделаешь, когда на кону ли-
мон баксов! Пенсионерка взя-

ла кредит в банке, вы-
слала деньги и узнала, 
что «все ОК» и посылка 
снова в пути.

Любимый тем време-
нем попросил у невесты 
из Астрахани оплатить 
получение некоего сер-
тификата и открыть 

счет в международном ком-
мерческом фонде Турции. За-
чем это нужно, даже не стал 
объяснять. Бизнес!

Рассчитывая на скорое за-
мужество с «миллионером-
полковником», пенсионерка 
взяла кредиты в нескольких 
банках да еще родную сестру 
уговорила взять крупную 
ссуду. Сестра полагала, что 
деньги нужны для улучшения 
жилищных условий, и взяла 
кредит.

Как только астраханка 
перевела на турецкий счет 

более 1 млн 300 тыс. рублей 
и поинтересовалась датой 
долгожданной встречи, жених 
перестал выходить на связь, а 
несостоявшаяся невеста оста-
лась должна и банкам, и род-
ной сестре.

Vive la France!
Моя подруга Инга в про-

шлом году тоже получила по-
хожее письмо на электронку 
от бизнесмена Александра из 
Франции. Инга затеяла пере-
писку ради прикола: ей стало 
интересно, в какой момент 
виртуальный друг начнет 
трясти с нее деньги. Алек-
сандр включился в игру: при-
слал свое фото (подтянутый 
спортивный мужчина лет 42), 
поведал, что ему всегда нра-
вились девушки из России, а 
потом настойчиво интере-
совался, когда у Инги день 
рождения, сказал, что хочет 
сделать ей подарок. А потом 
все пошло по классической 
схеме: «Извини, не смогу в 
ближайшие дни тебе писать. 
Нужно срочно по делам 
фирмы ехать в Париж». Уже 
на следующий день пылкий 
француз написал якобы из 
номера гостиницы: «Не мог 

дождаться следующего раз-
говора с тобой!»

Инга решила скопировать 
кусок переписки с францу-
зом, вбила его в поисковик в 
Гугле и обнаружила целый чат 
русских женщин, обманутых 
французским мошенником. 
Аферист не парился - всех 
клеил по одному сценарию и 
письмами под копирку, меняя 
только имена и фото. Прове-
дя маленькое расследование, 
мисс Марпл волгоградско-
го розлива выяснила, что на 
присланных женщинам фото 
были футболисты и тренеры 
малоизвестных французских 
футбольных команд. «Развод» 
Александра оказался совсем 
мелким: он действительно 
слал всем пассиям какую-ни-
будь безделушку в подарок, 
но по условиям доставки лю-
бопытные женщины должны 
были заплатить 50 евро, что-
бы получить посылку. Видно, у 
Александра какая-то контора, 
связанная с почтой: с каждой 
обманутой женщины по 50 
евро - уже навар.

Лжедоктор
А вот «солидный практи-

кующий врач из США», как 
он представлялся в перепи-
ске с сотнями россиянок, на 
деле оказался аферистом из 
Африки. 57-летняя врач Оль-
га перечислила «коллеге» 
4,5 млн рублей на открытие со-
вместного бизнеса в Америке. 
Кавалер, с которым дама успе-
ла даже пообщаться по скайпу, 
убедил ее, что они вдвоем смо-
гут открыть сеть частных мед-
клиник в США и России, ведь 
у него «есть связи».

Медик из Волгограда на-
брала кредитов в банках и все, 
что наскребла по сусекам, от-
правила поклоннику, а когда 
«коллега» перестал выходить 
на связь, пошла в полицию.

Оперативники установили, 
что деньги поступили на сче-
та банков в Республике Гана, 
но это все, чем они смогли по-
мочь обманутой женщине.

***
Эта статья - не призыв не 

верить всем подряд. Иногда 
знакомство по интернету дей-
ствительно ведет к созданию 
нормальной семьи, о которой 
мечтает любая женщина. Од-
нако деньги и ключи от квар-
тиры все же лучше до свадьбы 
держать при себе.

Ольга Поплавская

Как «настоящие 
полковники» 
дурят россиянок

В последнее время 
мошенники особенно 

активно атакуют 
россиянок «ягодного 

возраста» и в соцсетях, 
и по электронной почте. 

Корреспондент «МН» 
пыталась понять, почему 

россиянки отдают 
виртуальным кавалерам 

миллионы рублей и 
влезают в кредиты.

тему на 
а, 
в 
-
в 
н, 
-
ь 
е 
-

ночества и после увольнения 

мечтает о счастливой семей-
й

мон бак
ла
сл
чт
сн

не
из
по
ти

счет в

Как только астраханка перевела на 
турецкий счет более 1 млн 300 тыс. 
рублей и поинтересовалась датой 
долгожданной встречи, жених пере-
стал выходить на связь.

AD
O

B
E 

S
TO

C
K

Потому что их 
предусмотрительно 

«зашиповали». Известно, 
что ходьба - самое полезное 
занятие для здоровья. Если 

это так, то почтальоны, 
должно быть, самые здоровые 
люди, ибо много ходят. Так-то 

оно так, а если после оттепели 
вдруг ударят морозы (как 
на Урале) и дороги станут 

сплошным катком?

В связи с этим для работы 
в условиях непогоды сотруд-
ников «Почты России» снаб-
дили противоскользящими 
насадками для обуви. В Че-
лябинской области, напри-
мер, приобретено около трех 
тысяч съемных шипованных 
подошв, которые позволяют 
удержаться на ногах даже при 
самом сильном гололеде.

- Наше управление обслу-
живает все населенные пун-
кты области, - рассказывает 

директор почтовой связи Че-
лябинской области Владимир 
Образцов. - Пенсии и другие 
выплаты доставляются насе-
лению строго по графику. В 
этом деле главная задача - не 
допустить сбоев в почтовом 
обслуживании. Задержка пен-
сий заставляет пожилых лю-
дей волноваться. Чтобы этого 
не допустить, мы всегда гото-
вы ко всем сезонным рискам.

Что представляют собой 
противоскользящие устрой-

ства? Это специальные на-
кладки с небольшими шипа-
ми. Съемные подошвы могут  
фиксироваться  на любой 
обуви. Подошвы выполнены 
из морозостойкой резины и 
выдерживают температуру до 
минус 40 градусов. Но скоро 
март, и можно надеяться, что 
до таких морозов дело уже не 
дойдет.

Сергей Смирнов,
фото из газеты 

«Кыштымский рабочий»

Челябинские почтальоны крепко стоят на ногах!
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Д о сих пор храню снимок, 

сделанный в марте 1973 
года на Холме Славы 

во Львове у могилы Героя 
Советского Союза Николая 
Кузнецова. Разве мог я тог-
да хотя бы допустить, что 
спустя 20 лет над прахом ле-
гендарного разведчика под-
нимется волна ненависти, 
разжигаемой наследниками 
бандеровцев, от рук которых 
герой и погиб.

Ни памятников, 
ни могилы?

Мало того что в 1992 году 
националисты уничтожили 
его памятники в Ровно и в селе 
Почва Ровенской области, так 
теперь они постоянно осквер-
няют могилу героя во Львове. 
Сначала была сбита пластина 
с именем и фамилией Кузне-
цова, а затем уничтожен брон-
зовый барельеф разведчика. 
Но националистам и этого 
показалось мало. В эфире 
местного телеканала «Пер-
вый западный» бандеровец 
Ярослав Свелеба потребовал 
вообще уничтожить могилу. 
А решение мэрии Львова не 
передавать потомкам остан-
ки Николая Кузнецова для 
перезахоронения на Широко-
реченском мемориале в Ека-
теринбурге (этот вопрос 
неоднократно поднимала 
племянница легендарно-
го разведчика Маргарита 
Брюханова при поддержке 
руководства Свердловской 
области) и вовсе выходит за 
рамки приличия. Получает-
ся, что, даже будучи похоро-
ненным, герой не дает покоя 
наследникам бандеровцев, от 
рук которых Кузнецов и по-
гиб. И поэтому, как верно за-
метили коллеги одной из по-
пулярной газеты, «захватили 
в плен его прах». Неплохо бы 
вспомнить этим отщепенцам, 
с кем они до сих пор воюют.

Охота Пауля 
Зиберта

Именно под этим псевдони-
мом и с документами сотрудни-
ка тайной немецкой полиции 
с октября 1942 года Николай 
Кузнецов вел свою разведыва-
тельную деятельность в Ровно, 
охотясь на высших должност-
ных лиц вермахта.

7 февраля 1943 года Куз-
нецов лично взял в плен 
майора Гаана, курьера рейхс-
комиссара Украины. Имен-
но эта операция позволила 
установить, что в 8 км от 
Винницы создан и оборудо-
ван бункер Адольфа Гитле-
ра «Вервольф».

С весны 1943 года Куз-
нецов несколько раз пред-
принимал попытки убить 
рейхскомиссара Украины 
Эрика Коха и, хотя не смог 
этого сделать, получил от 
него важную информацию 

о том, что фюрер готовит 
большевикам сюрприз под 
Курском. Благодаря этому 
советские войска сумели на-
нести опережающий удар. 

За другим офицером - 
руководителем управления 
администрации рейхско-
миссариата Паулем Дарге-
лем - Кузнецов охотился це-
лых два месяца. Сначала он 
стрелял в генерала 20 сен-
тября 1943 года, но по ошиб-
ке убил другого имперского 
чиновника - советника фи-
нансов на правах министра 
доктора Ганса Геля. При 
втором покушении (8 ок-
тября) пистолет Кузнецова 
дал осечку, и только 20 ок-
тября разведчик подорвал 

Даргеля противотанко-
вой гранатой. 

16 ноября 1943 года Кузне-
цов совершил свою послед-
нюю ликвидацию в Ровно 
- застрелил главу юридиче-
ского отдела рейхскомисса-
риата (фактически главно-
го судью оккупированной 
Украины) оберфюрера Аль-
фреда Функа. Фашисты уже 
знали, что на чиновников 
охотится человек в форме 
немецкого обер-лейтенанта. 
Но Кузнецов ухитрился еще 
долго оставаться в городе… 

Свою охоту разведчик 
продолжил во Львове, где 
средь бела дня ликвиди-
ровал вице-губернатора 
Галиции Отто Бауэра и на-
чальника канцелярии пре-
зидиума губернаторства 
Генриха Шнайдера. 

Нельзя погасить 
солнце...

Надо бы напомнить укра-
инским националистам новой 
волны: разведчик Кузнецов 
не воевал с Украиной, а по-
жертвовал своей жизнью ради 
освобождения ее от гитлеров-
цев. Он был единственным 
сотрудником спецслужб стран 
- членов антигитлеровской ко-
алиции, который смог ликви-
дировать 11 высокопоставлен-
ных представителей немецкой 
военной и гражданской ок-
купационной администрации. 
Кроме того, колоссальный 
объем собранной Кузнецовым 
разведывательной информа-
ции помог советскому коман-

дованию принять правильные 
решения для обеспечения без-
опасности Тегеранской конфе-
ренции, подготовки битвы на 
Курской дуге, освобождения 
Украины и ряда других важ-
ных операций. 

…Уходя на последнее за-
дание, Кузнецов оставил 
письмо, на котором было на-
писано: «Вскрыть после моей 
смерти». Есть там такие стро-
ки: «…Я люблю жизнь, я еще 
очень молод. Но потому, что 
Отчизна, которую я люблю, 
как свою родную мать, тре-
бует от меня пожертвовать 
жизнью во имя освобождения 

ее от немецких оккупантов, я 
сделаю это. Пусть знает весь 
мир, на что способен русский 
патриот и большевик. Пусть 
запомнят фашистские глава-
ри, что покорить наш народ 
невозможно так же, как и по-
гасить солнце. Немецкие кре-
тины - Гитлер, Кох и компа-
ния думали уничтожить наш 
великий советский народ. По 
своему скудоумию они дума-
ли, что в море крови можно 
утопить русский и другие 
братские народы СССР. Они 
забыли или не знали истории, 
эти дикари XX века…»

Валерий Громак

Тем временем обстоятельства гибели легенды со-
ветской разведки до настоящего времени остаются 
невыясненными. По одной из версий, в марте 1944 года, 
когда украинские националисты ворвались в служивший 

Кузнецову прибежищем дом в селе Боратин, он подорвал 
себя и находившихся там националистов гранатой. 

По другой версии, приписываемой историку Александру 
Намазову, правда о гибели Кузнецова содержится в немецком 

документе, отправленном в 1944 году из Львова в Берлин. В нем 
сказано, что 2 мая 1944 года около села Мильча Дубновского района Ровен-
ской области бойцы УПА захватили трех человек в немецкой форме. При 
одном из них был обнаружен отчет на русском языке с подписью Пух (один из 
псевдонимов Н. Кузнецова). В документе детально описана его деятельность 
в Ровно и во Львове. Существует версия, что бандеровцы хотели обменять 
Кузнецова на семью одного из своих руководителей - Н. Лебедя, жена и дочь 
которого находились в немецком концлагере. Но когда бойцы УПА и гитле-
ровцы приехали в село, разведчики были уже мертвы. 

Нашел я еще одну версию. В журнале «Военно-исторический архив» 
в 2003 году была опубликована статья, в которой шла речь о том, что 
информацию о немцах Кузнецову поставляла Лидия Лисовская, молодая 
и красивая женщина, балерина, жена убитого офицера польской армии. 
Она с 1939 года была осведомителем НКВД в Ровно. Когда город осво-
бодили, Лисовская неосмотрительно сказала, что она знает о подполье 
такое, что полетят большие головы. Всех подпольщиков отправили в 
Киев получать ордена на поезде, а ее с сестрой - почему-то на машине. 
До Киева они не доехали. В пути обеих женщин убили. Некоторые ис-
следователи, ссылаясь на слова Лисовской, утверждают, что Кузнецов 
приехал в Боратин на встречу с партизанами, а попал в засаду национа-
листов. Иначе говоря, его предали и заманили в засаду… 

Все это говорит о том, что обстоятельства гибели легенды советской 
разведки до настоящего времени так и не установлены. Личное дело 
Николая Кузнецова, которое находится в архивах ФСБ, засекречено до 
2025 года. Возможно, когда дело рассекретят, выяснится и вся правда 
об обстоятельствах гибели героя.

Николая Кузнецова 
называли разведчи-
ком от Бога, и он это 
полностью оправдал.

Украинские националисты мстят даже мертвым
ПОГИБШИЙ, НО ЖИВОЙ

Тайна гибели Кузнецова 
откроется в 2025 году? 
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Петросяна 
заменили 
бывшей женой 
не случайно?

Канал «Россия-1» начал 
наводить порядок среди 
своих проектов еще в де-
кабре. Тогда решено было 
закрыть шоу «Сам себе ре-
жиссер», из эфирной сетки 
исчезла «Утренняя почта», а 
съемки «Смехопанорамы» 
Евгения Петросяна были 
приостановлены. Но свято 
место пусто не бывает. На 
днях стало известно о том, 
что бывшая супруга юмо-
риста Елена Степаненко 
получила предложение, от 
которого не смогла отка-
заться. Она будет вести на 
второй кнопке собственное 
шоу. Интрига!

- То, что проект Евгения 
Вагановича заморожен и на 
этом фоне запускается шоу 
Елены Степаненко, с 
одной стороны, может 
быть совпадением, - рас-
суждает знаменитый 
теледиктор Владимир 
Березин. - А с другой 
стороны, продуманным 
приемом для привлече-
ния внимания. Понятно, 
что после шумной исто-
рии развода к этой паре 
прикованы все взоры. И 
руководство канала ис-
пользует это в борьбе за 
высокие рейтинги. Ведь 
проекты Петросяна не 
убрали совсем, а поста-
вили на паузу. Вполне 
вероятно, что он еще вер-
нется и удивит всех нас. 
Что же касается нового 
шоу Елены Степаненко, то 
это для меня счастье. Она 
моя подружка, я ее люблю, 
обожаю образы, которые 
она создает. Как артистка 
она великолепна. Поэтому 
мне будет очень интересно 
посмотреть на нее и в роли 
ведущей. Думаю, что Лена 
будет столь же прекрасна. 
Хотя если говорить в целом 
о юмористическом жанре 
на ТВ, то тут фигура веду-
щего не так важна. Это же 
не журналистское ведение 

проектов, а скорее кон-
феранс. Тут важнее ма-
териал, который будет 
предложен зрителям.

- Я сейчас нахожусь 
на Урале, - начал из-
далека Владимир Ви-
нокур. - Город Ирбит, 
слышали о таком? 
Красивый город, я 
его посмотрел. В от-
личие от шоу Елены 
Степаненко, которо-

го пока не видел. Поэтому 
и оценивать его не могу. 
Но если Елене предло-
жили вести проект, то 
она просто обязана была 
согласиться. Потому что 
она артистка хорошая. 
Я только рад, что у нее 
будет целое юмористи-
ческое шоу.

«Он не 
уволился, 
его уволили!»

Гораздо более драма-
тичные изменения про-
изошли на Первом ка-
нале. Из шоу «На самом 
деле» внезапно ушел 
Дмитрий Шепелев. Хотя, 
может, и не внезапно.

Еще в декабре Шепе-
лев написал в инстаграме: 
«Мечтаю о том, чтобы 
снова вернуться в развле-
кательное телевидение, но 
мне никто не дает. Не знаю 

почему. Надо спросить у 
моего руководителя. Я бы 
хотел. Я для этого рожден, 
а не для того, чтобы спра-
шивать: «Кто отец этого 
ребенка?» Это не для меня». 
Говорят, что гендиректор 
Первого Константин Эрнст 
был, мягко говоря, удив-
лен таким заявлением. Но 
на первый раз Диму про-
стил. Шепелев остался ве-
сти проект, но продолжил 
его критиковать. Однажды 
на своей страничке в раз-
деле «Сторис» (короткое 

видео в формате «здесь и 
сейчас», которое через сут-
ки после публикации про-
падает. - Ред.) телеведущий 
сообщил, что некоторые 
его подписчики «такие же 
лживые и постановочные, 
как и программа, которую 
он ведет». А когда народ 
попросил объяснить, что 
он имеет в виду, Шепелев 
продолжил: «100 тысяч за 
экспертное мнение в зале, 
от 500 тысяч до миллиона 

рублей за участие в каче-
стве героя, а я еще должен 
их уговаривать чуть не на 
коленях что-нибудь при-
врать - бесплатно». Расчет, 
видимо, был на то, что за-
пись скоро исчезнет. Она и 
исчезла. Но кто-то успел 
скопировать... Поэтому вы-
сказывания Дмитрия дош-
ли до руководства. Он тог-
да все отрицал: мол, ничего 
подобного не говорил, все 
это - искусный монтаж и 
фейк. Но тучи над Шепе-
левым, видимо, сгустились 
окончательно. А гром 
грянул на днях: стало из-
вестно, что телеведущий 
больше не работает на 
Первом канале. Сам он 
заявил, что уволился по 
собственному желанию и 
никакие конфликты это-
му не предшествовали.

- Он не уволился, а его 
уволили! - заявил бывший 

тесть Шепелева Владимир 
Фриске, с которым у Дми-
трия затяжная вражда. - Не 
понимаю, почему так долго 
господин Эрнст держал его 
у себя. От него идет один не-
гатив! Сейчас его «ушли». 
Наверное, так Богу было 
угодно. Но я думаю, это 
только начало. Это первая 
ласточка в череде неприят-
ностей. Будут еще, наверное, 
какие-то проблемы у него. 
Не все же мне жить в чер-
ной полосе - бумеранг воз-
вращается. Вы сами увидите: 

все будет идти по нарастаю-
щей. Этот человек должен 
понести наказание за то, что 
разлучил меня и мою семью 
с внуком. Придет время, и 
Платоша сам увидит, что 
мы его очень любим. Он же 
сможет заходить в интернет, 
где узнает, что его ждут, что 
к нему относятся здесь не 
так, как ему папа говорит. 
Что у него мама была очень 
добрая, уважаемая и люби-
мая народом. Не то, что этот 
выскочка Шепелев!

- Я сожалею о том, что 
Шепелев ушел с Первого 
канала, - признался Влади-
мир Березин. - Дима - про-
фессиональный человек, 
очень точно работает. Он 

интеллигентно и сдер-
жанно вел программу 
с таким неоднознач-
ным контентом. Меня 
в нем подкупает умение 
слушать и слышать, по-
нимать, сочувствовать и 
одновременно дистанци-
роваться. Если он ушел 
из-за формата програм-
мы или из-за однообразия 
этого формата, то жаль, 
что ему не предложили 
альтернативу. У Димы есть 
все, чтобы быть ведущим 
на телевидении. Передача, 
как я слышал, остается. Не 
знаю, кто придет Шепелеву 
на смену. Но программа без 
него будет уже другой.

А на смену Шепелеву 
придет, по всей видимости, 
Тимур Еремеев. Тот самый, 
который на протяжении 
многих выпусков «Пусть 
говорят» доказывал свое 
родство со знаменитым 
актером Спартаком Ми-
шулиным. И даже сумел за-
воевать симпатии телезри-
телей. Более того, покорил 
он и тех, кто изначально 
выступал не на его стороне. 
Например, актрису Театра 
сатиры Зою Зелинскую. 
Она, узнав, что Тимур ста-
нет ведущим популярного 
ток-шоу, обрадовалась:

- Я отношусь к нему с 
очень большим уважением. 
Он мне очень понравился 
еще во время всех тех исто-
рий, когда он приходил на 
шоу и рассказывал об отце. 
Я очень рада, что у него 
такие повороты в судьбе. 
Стать ведущим Первого 
канала - это удача. Да еще 
и шоу такое, которое все 
смотрят. Шепелев, кстати, 
тоже производит хорошее 
впечатление. Как человек. 
В нем есть что-то такое, что 
сейчас считается большой 
редкостью. Он славный. И 
вы знаете, у них с Тимуром 
есть что-то общее. Может, 
поэтому Еремеева и выбра-
ли на замену? У них один 
типаж: человек, который 
вызывает доверие...

Лидия Мезина

 

Люблю все виды танцевально-
го творчества, поэтому заинтере-
совалась проектом «Dance Рево-
люция». Но увы, мой зрительский 
аванс не оправдали. Главное впе-
чатление - абсолютная вторич-
ность.

Первый канал претендовал 
на оригинальность, а выдал что-
то среднее между «Танцами» на 
ТНТ и «Ты супер! Танцы» на НТВ. 
Единственная новинка - это показ 
самого оригинального момента 
выступления в технологии 360 
градусов. Номер с разных точек 
снимают 128 камер, и «револю-
ционный элемент» зрители могут 
рассмотреть во всех подробно-
стях. Причем, когда просто смо-
тришь танец, ключевой элемент 
совсем не так эффектен, как в сте-
реоповторе. Очень неожиданно и 
зрелищно. Правда, для завсегдата-
ев интернета это уже не новость.

Революционным, видимо, 
должно было стать смешение 
танцевальных стилей не толь-
ко на одной сцене, но и в одном 
номере. Только те, кто смотрит 
«Танцы» на ТНТ, за шесть лет 
уже увидели образцы всех самых 
хитовых направлений и всевоз-
можные их миксы.

Первый канал смешал все: в 
«Революции» состязаются про-
фессионалы и любители, взрос-
лые и дети, опытные и начина-
ющие, коллективы и солисты, 
исполнители стрит-данса и клас-
сики... А как все это оценивать? 
Таких критериев нет и быть не 
может! Невозможна даже при-
близительная объективность, 
а значит, и справедливость. По-
этому жюри в растерянности, а 
зрители в шоке. Во второй тур, 
например, пропускают само-
деятельную эстрадную группу 
и отказывают солистам Театра 
Станиславского и Немировича-
Данченко, за плечами которых 
хореографическое училище.

Членов жюри откровенно 
жалко. Роль «злого полицейско-
го» досталась хореографу, актри-
се и профессору Алле Сигаловой. 
Видно, что даже этой умнейшей 
женщине порой нечего сказать. 
Мировая звезда балета Сергей 
Полунин просто почти всем го-
ворит «да». Рядом с этими избран-
никами Терпсихоры вдруг певица 
Вера Брежнева, чье мнение - на 
танцевальном конкурсе - вообще 
не должно никого интересовать...

И уж полный провал - ведущая 
проекта Алла Михеева. Она обща-
ется с конкурсантами как с недо-
умками. Но особенно неприятна ее 
наигранность в роли близкой под-
руги для малознакомых людей.

Единственное, за что сказала 
бы проекту спасибо, так это за 
возможность увидеть на экране 
талантливых людей. В их власти 
порадовать искушенного зрителя 
и увлечь в мир танца новых по-
клонников этого волшебного ис-
кусства.
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СТЕПАНЕНКО пришла, 
ШЕПЕЛЕВ - на выход!

Сразу два главных канала основательно пере-
трясли свои эфирные «шкафы». В итоге одни 
медийные персоны лишились работы, а дру-
гие, наоборот, ее приобрели.

ФОТО: «РОССИЯ1»

ФОТО: «РОССИЯ1»

ФОТО: ПЕРВЫЙ КАНАЛ

Петросян пока 
не у дел

Шепелеву 
придется 
искать 
работу
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На фоне всеобщей истерии, связанной с коронавирусом, звезды стараются 
сохранять спокойствие. Они рассказали, как защищаются от пресловутой 

заразы и готовы ли к суровым мерам, предложенным Владимиром 
Жириновским для борьбы с эпидемией.

Великий и ужасный ко-
ронавирус, по идее, должен 
вызывать зависть у звезд. 
О нем так много говорят и 
пишут! Редко кому удается 
получить такой объем бес-
платного пиара. Даже в Гос-
думе на болячку китайского 
происхождения обратили 
внимание и устроили круг-
лый стол с привлечением 
экспертов. Обсуждали, как 
защитить народ от эпиде-
мии. Самые радикальные 
меры предложил (кто бы 
сомневался!) Владимир 
Жириновский.

- Тысячи микро-
бов вокруг, а вы 
руки жмете друг 
другу! - громо-
гласно заявил он. 
- Я единственный 
в стране, который 
говорит: никаких 
рукопожатий! Как 
часто вы пульт от 
телевизора вытирае-
те? Да никогда! Надо 
научить миллионы 
людей прекратить об-
ниматься, целоваться 
и подавать руку. Ни-
каких поцелуев! Вот 
молодые вступают в 
брак - пусть целуются. 
Только сначала пусть 
помоются и продезин-
фицируются. А если детей 
заводить не нужно, то и те-
лесные контакты не нужны.

- Насчет рукопожатий я с 
Владимиром Вольфовичем 
в принципе согласен, - гово-
рит продюсер Иосиф При-
гожин. - Вот с ним первым и 
перестанут все здороваться. 
Вдруг у него коронавирус? 
(Смеется.) Но если без шу-
ток, то я тот человек, кото-
рый пережил в свое время 
свиной грипп - вирус H1N1, 
и знаю, что это такое. Это 
адовое состояние! К сча-
стью, меня пока не коснулся 
коронавирус, но думаю, что 
это ничуть не лучше свино-
го гриппа. А такого и вра-
гу не пожелаешь! К этому 
надо относиться очень се-
рьезно. Однозначно! Надо 
мыть руки по 100 раз в день 
и с мылом, и с антисепти-
ками, и с чем угодно! Вы, 
когда с кем-то общаетесь, 
не знаете, где до этого был 
человек, с кем до вас раз-
говаривал, кому пожимал 
руку. Он может оказаться 
безвредным, то есть неза-
раженным. А может испор-
тить всю вашу жизнь.

- Запретить поцелуи и 
рукопожатия? Это бредя-
тина! - заявил Борис Гра-
чевский. - Так и напишите 
большими буквами: БРЕ-

ДЯТИНА! Если человек не 
знает, что придумать, чтобы 
обратить на себя внимание, 
то лучше ничего не приду-
мывать. Слава богу, Россия 
ограждена от въезда потен-
циально заболевших людей. 
Всех проверяют! Поэтому 
ни в коем случае не надо от-
казываться от поцелуев и 
рукопожатий. Мы и так уже 
ожесточились друг на друга. 
Нельзя проехать в метро: 
все хмурые и злые. Чуть 
что не так - в одну секунду 
взрывается негативом це-

лый вагон. Поэто-
му давайте не будем 
морочить голову. 
Лучшая профилак-
тика всех заболева-
ний - смех. Посмо-
трите в интернете 
выпуск «Ералаша» 
про свиной грипп. 
Не про коронавирус, 
но очень смешной. 

У вас сразу повысятся и на-
строение, и иммунитет.

- Я вообще не боюсь ни-
какого вируса! - сообщила 
Татьяна Буланова. - Я целу-
юсь только с теми людьми, 
которых люблю и которых 
я знаю. Это проверенные 
люди. (Смеется.) А руки 
вообще никому не пожи-
маю, поэтому с этой точки 
зрения я в безопасности. 
Надеюсь, что вирус обойдет 
меня и моих близких сторо-
ной.

Лидия Мезина

Информация о том, 
что неженатый Евгений 
Миронов обзавелся ре-
бенком, появилась дав-
но. Кто-то из знакомых 
кому-то сказал - и тайное 
стало явным. Народный 
артист разговоры о сво-
ем сыне не пресекал и не 
опровергал, но все-таки 
нигде с ним открыто не 
показывался. И вдруг на 
днях пришел на благо-
творительную акцию 
«Волшебный каток» в 
сопровождении 5-лет-
него мальчика. Малыш 
льнул к Миронову, а тот 
вел себя как заботли-
вый родитель. Поэтому 
сомнений ни у кого не 
возникло: артист случай-
но или намеренно «за-
светил» перед публикой 
своего единственного на-
следника, о котором все 
слышали, но до сих пор 
мало кто видел.

Известно, что Миро-
нова-младшего зовут 
Петр. Он находится на 
попечении бабушки 
(папиной мамы) Тама-
ры Петровны, но очень 
много времени проводит 
с отцом. Миронов часто 
приводит сынишку к 
себе на работу - в Театр 
Наций, которым руково-
дит. Там у Пети есть даже 
своя комнатка с диван-
чиком и игрушками. В 
общем, идиллия. Но путь 
к ней был не из легких. А 
все «благодаря» пробе-
лам в законодательстве. 
Завести родного ребен-
ка одинокому мужчине, 
оказывается, сложнее, 
чем усыновить чужого!

- Существует мнение, 
что одиночки не могут 
усыновлять детей из дет-
домов, - рассказывает 
юрист и глава «Росюр-
консалтинга» Констан-
тин Свитнев. - Могут! 
Иногда трудно бывает 
получить соответству-
ющее решение органов 
опеки, но по закону у них 
есть права. Чего не ска-
жешь об одиноких муж-
чинах, которые решили 

завести родного ребенка 
по программе суррогат-
ного материнства. Это 
удивительно, но одино-
кий мужчина вынуж-
ден оформлять свое от-
цовство через суд. Если 
люди состоят в офици-
альном браке и прибе-
гают к программе сур-
рогатного материнства, 
то их ребенка регистри-
руют во внесудебном 
порядке. Они приносят в 
ЗАГС документы о рож-
дении малыша, ЗАГС их 
рассматривает и устанав-
ливает происхождение 
ребенка от них. А если 
речь идет об одиноком 
мужчине, то ЗАГС от-
казывает в регистрации 
и отправляет в суд. Я рад 
и горд, что первым в ав-
густе 2010 года добился 
в московском суде реше-
ния о том, чтобы обязать 
районный ЗАГС заре-
гистрировать ребенка, 
рожденного по програм-
ме суррогатного мате-
ринства для одинокого 
мужчины. Было получе-
но первое в России сви-
детельство о рождении 
ребенка с прочерком 
в графе «мать». Впо-
следствии российскими 

судами были приняты 
сотни схожих решений 
по аналогичным делам. 
В том числе такое реше-
ние было принято, как я 
думаю, и по делу Евгения 
Миронова.

Хочу отметить еще 
такой нюанс: для реали-
зации программы сур-
рогатного материнства 
одинокому мужчине 
требуется не одна, а две 
женщины. Это собствен-
но суррогатная мать и 
донор ооцитов (яйцекле-
ток). Естественно, речь 
идет о разных женщи-
нах, поскольку исполь-
зование ооцитов самой 
суррогатной матери не 
допускается, это пря-
мо запрещено законом. 
Почему? Потому что 
между сурмамой и ма-
лышом не должно быть 
никакой генетической 
связи. Женщина, которая 
соглашается вынаши-
вать ребенка, является 
не более чем няней или 
кормилицей, которой 
родители (в данном слу-
чае - единственный роди-
тель) доверяют ребенка 
на девять месяцев.

Лариса Молодцова

Евгению 
Миронову
понадобились 
две женщины 
и судья
Знаменитый актер 
перестал скрывать 
своего сына, 
которого, 
как говорят, 
родила 
суррогатная 
мама. 

Буланова, Пригожин 
и Грачевский 

не откажутся  от поцелуев

Таня вируса не боится

Грачевскому есть 

с кем целоваться

Пригожин - человек 

опытный, даже переболел 

свиным гриппом

Ф
О

ТО
  Г

. У
С

О
ЕВ

А

Ф
О

ТО
 И

З
 А

Р
ХИ

В
А 

Т.
 Б

УЛ
АН

О
В

О
Й

Ф
О

ТО
 И

З
 А

Р
ХИ

В
А 

И
. П

Р
И

ГО
Ж

И
Н

А

Ф
ЕС

ТИ
В

А
Л

Ь
 «

Б
А

Л
ТИ

Й
С

КИ
Е 

Д
ЕБ

Ю
ТЫ

»



16 ТЕЛЕВИЗИОННЫЙ КЛУБ 10(1366) 
26 февраля 2020 года

www.mirnov.ru

На телеканале «Россия-1» начался второй сезон 
музыкального проекта «Ну-ка, все вместе!». Напом-
ним, что правила здесь довольно просты: участники 
должны показать свои вокальные данные, а жюри - 
принять решение, проходит выступающий дальше 
или нет. Мы решили побывать на съемках этого шоу и 
пообщаться с главными действующими лицами.

От других подобных про-
ектов «Ну-ка, все вместе!» 
отличает в первую очередь 
численность жюри: оно на-
считывает сто человек! При-
чем в этой сотне - исклю-
чительно профессионалы: 
певцы, композиторы, музы-
кальные продюсеры, препо-
даватели лучших вокальных 
вузов, музыкальные блогеры. 
В новом сезоне состав жюри 
обновился: в него вошли 
DJ Грув, Настя Макаревич, 
Алексей Глызин, Лена Кати-
на, Ирина Ортман и многие 
другие. В каждом выпуске к 
сотне будет присо-
единяться звездный 
гость, чье выступле-
ние откроет шоу: Ди-
ана Арбенина, Юлия 
Савичева, Алексей 
Чумаков и другие по-
пулярные исполни-
тели. Предводитель 
всех членов жюри 
по-прежнему Сергей 
Лазарев, а ведущий - 
Николай Басков.

Съемки «Ну-ка, 
все вместе!» прохо-
дят в одном из новых 
павильонов «Мосфильма». 
Вся запись идет практиче-
ски без дублей. В небольших 
перерывах или технических 
паузах Николай Басков ста-
рается развеселить и участ-
ников, и членов жюри: то па-
родирует кого-то, то танцует, 
то рассказывает анекдоты. В 
общем, с золотым голосом 
России никогда и нигде не 
бывает скучно.

- Очень сложно сказать, 
что в артисте важнее всего, 
- размышляет Коля во вре-
мя паузы. - Голос? Обаяние? 
Есть Мадонна - потрясающая 
артистка, а есть Селин Дион, 
у которой шикарный голос, 

и это две совершенно разные 
планеты. А наше шоу дает 
возможность показать себя 
во всей красе, дарит шанс за-
светиться и, самое главное, 
дает эту возможность всем 
желающим!

Пока участники шоу гото-
вятся к следующим съемкам 
- отдыхают, распеваются, - у 
членов большой сотни есть 
возможность пообщаться 
друг с другом, выйти на улицу 
прогуляться, поделиться но-
востями и впечатлениями.

Сегодня в качестве звезд-
ной гостьи, которая присо-

единилась к основному соста-
ву жюри, - Юлия Савичева.

- Было приятно получить 
приглашение в это шоу, - по-
делилась с нами артистка. 
- Когда все вместе одновре-
менно начинают петь - прак-
тически вся сотня, - то тебя 
сносит волной, бегут мураш-
ки по телу, перехватывает 
дыхание. Если бы сама была 
участницей, я бы нервничала 
и переживала, начала бы на-
блюдать, как и кто из жюри 
реагирует на мое выступле-
ние, сколько человек меня 
выбрали, лично меня это от-
влекало бы от выступления. 
И я в восторге от того, как 

участники выступали, не об-
ращая внимания ни на что!

- Каждый эфир - это боль-
шой стресс, - признался нам 
и Сергей Лазарев. - Судить 
других людей крайне сложно, 
и вообще это дело неблаго-
дарное, потому что сколько 
людей, столько и мнений. 
Причем от эфира к эфиру 
конкурсанты все сильнее и 
сильнее. У нас тут идут горя-
чие баталии...

- Как вы сами делаете 
выбор?

- Есть определенные кри-
терии, по которым ты вы-
бираешь. С одной стороны, 
человек должен спеть так, 
чтобы его выбрала вся сот-
ня, чтобы ему подпевали. 
Иногда артисты, которые 
выходят на сцену, выбирают 
песни, которые ты не очень 
хорошо знаешь, но очень хо-
чешь поддержать. Но быва-
ет, что какие-то члены жюри 
голосуют именно за песню, 
потому что она им нравится. 
Я всегда напоминаю, что мы 

выбираем именно 
исполнителя, а не 
песню. Надо смо-
треть, чтобы все 
было на месте: и 
артистизм, и ис-
полнение, и талант. 
У кого-то из экс-
пертов есть особое 
мнение. Кто-то, на-
пример, не любит 
иностранную му-
зыку и не будет го-
лосовать за участ-
ника, который ее 
исполняет. Но мне 

кажется, что это тоже непра-
вильно, и я таких людей всег-
да стараюсь переубедить.

- А в чем главный смысл 
этого шоу?

- Лично я за то, чтобы появ-
лялись новые имена и талан-
ты, чтобы было новое прочте-
ние песен, чтобы участники 
не боялись рушить какие-то 
стереотипы. Пришло новое 
время, новое поколение ис-
полнителей, мы должны им 
дать право что-то менять. Да, 
я с уважением к прошлому, но 
тем не менее надо сделать так, 
чтобы страна развивалась 
и делала в музыкальном на-
правлении шаг вперед.

Валерия Хващевская

Гойко МИТИЧ: 
«Я - молодой 
старик!»
На недавно завершившемся кинофестивале «17 мгнове-
ний», который прошел в Подмосковье, его признали ни 
много ни мало «Кумиром поколения» и вручили соот-
ветствующую спецнаграду. В этом году незабвенному 
Чингачгуку исполнится 80 лет, но наши зрители сербско-
го актера отлично помнят.

- Гойко, как вы стали 
актером?

- Я никогда не мечтал 
об этом. После школы по-
ехал в Белград и поступил 
в физкультурный институт. 
А в то время в городе сни-
мали много картин: немцы, 
итальянцы, англичане... И 
как-то меня пригласили 
каскадером в фильм «Лан-
селот и королева». Искали 
человека, который умел 
бы фехтовать, ездить на 
лошади. А я в седле с ше-
сти лет, помню даже свое-
го первого жеребца Драгона. 
К тому же внешне я был по-
хож на исполнителя главной 
роли. Мне дали в одну руку 
копье, в другую - щит. В ито-
ге лошадью я мог управлять 
только двумя пальцами. В то 
время спецэффекты на ком-

пьютере не делали, все было 
по-настоящему. В кадре за 
мной неслись двести лошадей. 
И я подумал, уже сидя в седле, 
что если сейчас упаду, то это 
будет конец.

- Говорят, вы входили 
в сборную Югославии по 
гребле...

- Нет, это кто-то такую 
байку запустил! У меня был 
талант метать копья. Но я 
не хотел в большой спорт - 
нужно много работать, что-
бы стать профессиональным 
спортсменом. И все-таки 
спорт мне очень помог. В 
кино я все трюки делал сам, 
без дублера. Это очень важно 
для того, чтобы твоему пер-
сонажу зритель верил. Могу 
сказать, что на съемках ино-
гда и страшно было во время 
опасных сцен. И по деревьям 
я лазил, и с лошади падал. Но 
серьезных травм, к счастью, 
не было, только царапины.

- Вы стали знаменитым 
после картины «Чингачгук - 
Большой Змей». А сами какой 
фильм считаете лучшим?

- Я бы назвал, может быть, 
не лучший, но судьбоносный 

и переломный - это фильм 
«Сыновья Большой Медве-
дицы», где я сыграл индей-
ского вождя. Ведь этой роли 
могло не случиться. Я был 
студентом, собирался в поход. 
Уже почти вышел из квар-
тиры, как зазвонил телефон. 

Помню, еще подумал: брать, 
не брать трубку? Взял. И 
тот звонок оказался судьбо-
носным. Меня пригласил на 
съемки немецкий режиссер 
Йозеф Мах. И я сам удивил-
ся успеху и славе, которая 
пришла ко мне после той 
картины. В ГДР в то время 
жили 17 миллионов чело-
век, а «Сыновей Большой 
Медведицы» посмотрели 
11 миллионов! Вот тогда 
я перебрался в Германию 
окончательно. Я много 
играл, и не только индей-

цев. Есть в моем списке и 
гангстеры-мафиози, и рус-
ский маршал Соколовский, и 
пожилой альфонс. Но чему 
я научился у индейцев - тому, 
что жить нужно в согласии с 
природой. Нам нужно этому у 
них учиться. Мы уничтожаем 
природу, а значит, уничтожа-
ем самих себя.

- Вы не женаты, но у 
вас огромное количество 
поклонниц. Сил на всех 
хватает?

- Пока хватает! Летом у 
меня будет юбилей - 80 лет. 
Я - молодой старик. У меня 
есть 25-летняя дочка, она жи-
вет в Индонезии, занимает-
ся туристическим бизнесом. 
Может быть, скоро махну к 
ней. Хочу перед юбилеем от-
дохнуть, пообщаться с приро-
дой - это я очень люблю. Ну 
а в Германии в теплое время 
года я каждое утро плаваю. 
И там смотрят на меня как 
на сумасшедшего, потому что 
в Германии никто не плавает. 
Еще у меня есть хобби - по-
гружение под воду без аква-
ланга. До 30 метров спускал-
ся. Так что я еще о-го-го!

Андрей Князев

и 

 

 
. 

й ф

время спецэффекты на ком

б

тиры
По
не
то
но
съ
Й
ся
пр
ка
ж
в
М
1
я
о
и

це

и

 
 

т 
ь 
-
-
и 

ю, 
я. 
ы 
о 
е 

о-

ЛАЗАРЕВ требует 
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Благодаря развитию 
медицины, можно пред-
упредить болезни, несу-
щие в себе смертельную 

опасность. Минздрав 
предлагает ввести до-

полнительно вакцинацию 
против пяти возбудите-

лей серьезных заболева-
ний: гемофильной ин-

фекции, ветряной оспы, 
менингита, кишечного 

гриппа и вируса папилло-
мы человека.

Гемофильная 
инфекция

Если быть совсем точным, 
то эта дополнительная вак-
цинация будет защищать не 
от пяти микроорганизмов, а 
от четырех с половиной. Как 
это возможно? В этом списке 
предусмотрена вакцинация 
против гемофильной инфек-
ции, которая уже несколько 
лет присутствует в нацкален-
даре прививок. Но пока ее де-
лают не всем детям, а только 
тем, у кого повышен риск за-
ражения гемофильной палоч-
кой - Гемофилюс инфлюэнца 
(см. «Наша справка»). Теперь 
же прививку предлагается де-
лать всем детям. 

Эта бактерия является 
причиной сразу нескольких 
инфекций у детей, и легких 
среди них нет. Судите сами. В 
возрасте до 9 лет гемофиль-
ная палочка - самая частая 
причина гнойного менин-
гита. В 10-15% случаев 
болезнь заканчивается 
летально. Частой причи-
ной тяжелой пневмонии 
(воспаление легких) у де-
тей тоже является гемо-
фильная палочка. Неред-
ко она бывает гнойной и 
с плевритом (воспаление 
плевры). Есть дети, пред-
расположенные к сеп-
сису, у них он протекает 
особенно тяжело и часто 
заканчивается смертью. 
Из крови гемофильная 
палочка может попа-
дать в суставы, вызывая 
артрозы и даже остео-
миелит (воспаление над-
костницы). Кстати, свое 
название бактерия по-
лучила за способность 
поражать клетки крови: 
гемофильная значит лю-
бящая кровь. 

Другие типичные 
инфекции, от которых 
может защитить новая 
прививка, - целлюлит 
(воспаление подкожной 
клетчатки) и эпиглоттит 
(воспаление надгортан-
ника). Обе болезни тяжелые. 
У детей до года подкожная 
клетчатка чаще поражается 
в области лица, у более взрос-
лых - на руках и ногах. Вос-
паление надгортанника часто 
бывает гнойным и может 
приводить к асфиксии - не-
проходимости дыхательных 
путей. Возможны и другие 
гнойные поражения, включая 
отит (воспаление уха), сину-
ситы (воспаления придаточ-
ных пазух носа), перикардит 

(воспаление околосердечной 
сумки) и т. д. Нередко бывает 
сочетание сразу нескольких 
видов инфекций, вызывае-
мых гемофильной палочкой.

Ветрянка и герпес
Ветряная оспа - еще одна 

болезнь, против которой пла-
нируют прививать детей. В 
отличие от гемофильной ин-
фекции она хорошо знакома 
родителям, и многим такая 
вакцинация кажется излиш-
ней. Ведь у ветрянки сло-
жилась репутация не очень 

серьезного недуга, и они уве-
рены, что болезнь протекает 
легко. Это не совсем так. Во-
первых, инфекция все чаще 
поражает взрослых, и у них 
она нередко бывает тяжелой. 
Смертность взрослых, за-
болевших ветрянкой, в 30-40 
раз выше, чем у детей. У них 
гораздо чаще течение болез-
ни осложняется энцефалитом 
(воспаление мозга) и пневмо-
нией, особенно тяжело проте-
кающей у курильщиков.

Но и у детей ве-
трянка порой сопро-
вождается повыше-
нием температуры до 
39 градусов и тяжелой 
интоксикацией всего 
организма. Обильные 
высыпания бывают не 
только на коже, но и 
на всех слизистых обо-
лочки (рот, нос, поло-
вые органы). На них 
часто попадает бакте-
риальная инфекции, 
в том числе и гной-
ная. Нередко бывают 
поражения нервной 
системы (ветрянка 
вызывает почти 30% 
всех энцефалитов у 
детей), которые лег-
кими не бывают во-
обще. Особенно тяжелые и 
смертельные случаи ветря-
ной оспы бывают у детей, 
принимающих стероидные 
гормоны, которые исполь-
зуют для лечения бронхи-
альной астмы, ряда кожных 
заболеваний и т. д.

Плюс вирус ветряной оспы 
вызывает еще и герпес зо-
стер (опоясывающий лишай). 
После ветрянки он может 
возникнуть при ослабленном 
иммунитете у 20% пациентов. 
При нормальном иммунитете 
у переболевших ветрянкой 
он редко возникает в возрас-
те моложе 50 лет.

Жуткий 
менингококк

По-научному эту бакте-
рию называют Нейссерия 
менингитидис. Она - самая 
распространенная причи-
на менингита (воспаление 
мозговых оболочек). Но де-
факто болезнь дополнитель-
но может поражать и сам 
мозг (энцефалит), и кровь, 
вызывая сепсис. Наверное, 
нет особой нужды объяс-
нять, насколько серьезна 
эта болезнь, многие имеют 
о ней представление. Это ре-
ально тяжелая гнойная ин-
фекция, и если ее не лечить, 
примерно каждый второй от 
нее погибает. Если лечить, 
то смертность тоже все рав-

но очень высокая. Нередко 
она вызывает вспышки в 
коллективах, поражая сра-
зу помногу человек. Такие 
случаи происходили в яслях, 
детсадах, школах и особенно 
часто в военных частях. 

Кишечный грипп
Самая частая причина диа-

реи (понос) у детей - ротави-

рус. Самая частая при-
чина тяжелой диареи у 

детей до 5 лет, требую-
щей госпитализации, 
- ротавирус. Почти 
18% смертельных 
случаев диареи у де-

тей до 5 лет связаны 
тоже с ротавирусом. 

5% всех смертей у таких 
детей - опять ротавирус. 

В возрасте до года он очень 
часто вызывает тяжелую 
диарею, чреватую осложне-
ниями. И конечно, чтобы за-
щитить малышей от такого 
вирусного монстра, нужна 
вакцинация. В странах, где 
ее делают, заболеваемость и 
смертность от ротавирусной 
диареи резко падает. 

Вирус папилломы 
человека

Прививка против вируса 
папилломы человека (ВПЧ) 

защищает не от ба-
нальной инфекции, 
а от рака. Эти виру-
сы вызывают рак 
шейки матки и еще 
несколько видов 
злокачественных 
опухолей, среди ко-
торых рак анальной 
области, влагалища, 
глотки, а также об-
ласти мягкого неба, 
основания языка 
и миндалин и, воз-
можно, рак кожи 
(особенно в обла-
сти губ, носа, глаз, 
ногтей).

Делают вакцину 
обычно девочкам 
и лучше до 12 лет, 
пока они не нача-
ли жить половой 

жизнью и не подхватили 
этот вирус. В исследовани-
ях показано, что такие при-
вивки снижают смертность 
от рака шейки матки на 
75%. Нужно понимать, что 
от момента заражения до 
развития опухоли проходит 
много-много лет - несколь-
ко десятков.

Подготовил 
Олег Днепров
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Группы риска 
по развитию гемофильной 
инфекции у детей

Это дети с болезнями нерв-
ной системы, иммунодефици-
тами или анатомическими де-
фектами, резко повышающими 
риск развития гемофильной 
инфекции, с аномалиями раз-
вития кишечника, онкологи-
ческими заболеваниями. В 
зоне риска и все, кто полу-
чает препараты, угнетающие 
иммунитет (состояние после 
пересадки органов, онкологи-
ческие, аутоиммунные и дру-
гие т. п. болезни), плюс дети, 
рожденные от матерей с ВИЧ-
инфекцией, и дети, сами име-
ющие ВИЧ-инфекцию, недоно-
шенные и маловесные дети, а 
также дети, находящиеся в до-
мах ребенка.

Наша справка

НОВЫЕ  ВАКЦИНЫ 
ОТ СЕРЬЕЗНЫХ БОЛЕЗНЕЙ

рус.
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Что такое ВПЧ?
Существует более 100 типов ВПЧ, и все их 

обозначают цифрами: ВПЧ-1, ВПЧ-2, ВПЧ-3 
и т. д. Из них более 30 типов передаются при 
сексе, как и возбудители прочих заболеваний, 
передающихся половым путем. Только вот ни 
врачи, ни заразившиеся женщины (впрочем, 
как и мужчины) не могут сказать наверняка, кто 
их заразил и когда. Почему? Во-первых, после 
заражения болезнь развивается не всегда. 
Во-вторых, она может развиться через столь 
большой промежуток времени, что гадать о 
том, кто «подарил» вирус, уже бессмысленно. 
В-третьих, сама болезнь долго протекает не-
заметно. В-четвертых, ВПЧ может вызывать 
не только рак шейки матки, но еще и другую 
болезнь - так называемые остроконечные кон-
диломы или просто генитальные бородавки. 
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«Если люблю, 
то до перегорания

лампочек!»

«Обожаю нырять 
в толпу»
- Диана, насколько вы по-

зволяете себе быть откро-
венной с публикой, зрителя-
ми, журналистами? Есть 
какие-то запретные темы, 
которых вы никогда не каса-
етесь?

- Я могу быть откровенной 
с публикой, зрителями, журна-
листами и всеми людьми, ко-
торые меня окружают до той 
степени, которую хочу себе 
позволить. Иными словами, я 
не считаю, что, являясь медий-
ным и публичным человеком, 
должна публично исповедо-
ваться. Если захочу - я это сде-
лаю, но это мое личное дело. 
Что касается запретных тем, 
то их нет. Потому что я имею 
право отвечать или хранить 
молчание. А вот формулиров-
ка «рассказать всю правду о 
себе» меня немного ставит в 
тупик. Все это очень похоже 
на то, что делают один на один 
со священнослужителем. С ка-
кой стати я в принципе должна 
рассказывать малоизвестным 
людям о себе всю правду? По-
чему вы не задаете такой во-
прос шахтеру? Или продавцу 
в магазине? У меня есть моя 
жизнь, за которой кому-то, 
может быть, интересно наблю-
дать, но я ничего специально не 
делаю для этого, я просто живу. 

- На последнем фестивале 
«Нашествие» вы прыгнули 
со сцены в толпу. Настолько 
доверяете своим поклонни-
кам, не боитесь?

- Я в толпу не прыгаю - я в 
толпу ныряю. И делаю это 
всякий раз с таким же востор-
гом, как моя 10-летняя дочь 
ныряет в бассейн или в море. 
Обожаю общаться с людьми в 
толпе, обожаю энергию, кото-
рую получаю, когда попадаю в 
месиво. И мне очень нравится, 
что я никогда не испытывала 
никакой отрицательной энер-
гии со стороны публики. Люди 
в целом ко мне относятся по-
доброму, они открыты для 

меня, как и я для них. Поэтому 
я в толпу не прыгаю и не падаю 
- я ее обнимаю собой.

- Как-то вы говорили, что 
долгое время чувствовали 
себя не на своем месте, пола-
гая, что сцена - это не ваше. 
Почему так?

- Я действительно долго ду-
мала, что занимаю не свое ме-
сто в жизни. Но недавно, читая 
книгу про Тома Йорка (британ-
ский музыкант. - Ред.), натол-
кнулась ровно на ту же мысль. 
Йорк очень много лет говорил, 
что занимает чье-то место, и он 
был в себе крайне неуверен. И 
тогда я поняла, что это абсо-
лютно нормально, что сомне-
ваться в себе, выходя на сцену, 
- это правильно. Бахвальство в 
творчестве неуместно в прин-
ципе, как и нарциссизм, коим 
изобилует современный шоу-
бизнес.

- И вы по-прежнему вол-
нуетесь перед выходом на 
сцену?

- Даже больше, чем раньше, 
к сожалению. К сожалению, 
потому что это очень сильно 
действует на мою нервную си-
стему, это ее разрушает. Хотя 
один мой классный друг, док-
тор, сказал: «Это все ерунда, 
что нервные клетки не вос-
станавливаются. Они восста-
навливаются». Я думаю, что у 
меня они просто не успевают 
восстановиться. Я очень силь-
но сгораю перед выходом на 
сцену - даже не на ней самой, не 
во время концерта, а перед тем 
как сделать этот самый пер-
вый шаг…

«С Сургановой мы 
очень разные»
- Однажды вы сказали, 

что придерживаетесь прави-
ла трех «c» - секс, сон, спорт. 
Это все, что вам нужно для 
хорошего настроения и для 
того, чтобы быть в форме?

- Правило трех «c» - это не 
более чем прикол, как вы по-
нимаете. Следить за собой - это 

ежедневная работа. Я бы даже 
сказала - пытка, повинность. 
Потому что очень часто хочет-
ся все бросить и, как поется в 
известной песне, «пройтись по 
Абрикосовой, свернуть на Ви-
ноградную». Я очень широкий 
человек, мне себя ограничи-
вать в чем-либо сложно. Если 
пью, то пью до конца, если лю-
блю, то до перегорания лампо-
чек. Если я занимаюсь спор-
том, то убиваюсь на этом 
спорте, если катаюсь на 
серфинге, то стираю себе 
колени, причем даже че-
рез специальную одежду... 
Мне сложно все делать 
наполовину.

- К бесконечным га-
стролям привыкли уже? 
Есть способы, как легче 
переносить огромное 
количество перелетов, 
не путаться в городах?

- За эти годы я стала 
профессиональным га-
стролером и четко по-
нимаю, где могу тратить 
энергию и где могу ее 
сэкономить. Например, 
в самолете могу сказать 
себе: «Спать!» - и засыпаю. 
Плохо переношу автобусы, но 
они нивелируются скоростны-
ми машинами. А города Рос-
сийской Федерации я никогда 
не путала, поскольку уже до-
статочно давно езжу. И абсо-
лютно точно имею право ска-
зать, что люблю свою страну, я 
ее классно знаю.

- За все годы «Ночных 
снайперов» насколько сильно 
поменялись вы и насколько 
сильно поменялась группа?

- Я поменялась кардиналь-
но, и в то же время я абсолют-
но такая же, какой была 27 лет 
назад. Не было бы этого, я бы 
перестала писать песни. Это 
самое дорогое, что у меня есть 
в творчестве, - творческая по-
тенция. Я по-прежнему пишу 
песни: они более лаконичные, 
конкретные. За эти годы я 
полностью овладела техни-
кой того, как можно доносить 
свою мысль. Пусть она транс-
формируется в головах людей 
как угодно, но я четко говорю 
то, что хотела сказать. Что ка-
сается «Ночных снайперов», то 
в группе не осталось ни одного 
человека из первого состава, и 

я отношусь к этому спокойно, 
потому что группа - это живой 
организм: кто-то приходит, кто-
то уходит. Главное, что все мы 
физически живы и очень хоро-
шо друг к другу относимся.

- Не так давно вы снова 
выступили вместе со Свет-
ланой Сургановой. Не будет 
ли какого-то возвращения в 
виде дуэта?

- Что касается дуэта со Свет-
ланой Сургановой, то я пригла-
сила ее на наши юбилейные 

концерты, чтобы по-

благодарить за то начало, 
которое было положено ею 
25 лет назад. Расценивать это 
дуэтом никак нельзя, и ника-
ких продолжений я со своей 
стороны не вижу. Мы очень 
разные, и точек соприкоснове-
ния в творчестве у нас, как мне 
кажется, нет. Это может быть 
в жизни, как, например, обсу-
дить какой-нибудь водопад или 
какую-то поездку куда-то, но 
не более того.

«Пытаюсь быть 
строгой мамой»
- Тяжело быть мамой и 

стараться еще отдаваться 
работе? Нет какого-то чув-
ства вины перед детьми?

- Мамой быть не тяжело, это 
данность. Я могу сказать, что я 
счастливая мама. У нас быва-
ют сложности, бывают и ссо-
ры, и какие-то трогательные 
моменты. Это все то, из чего 
состоит моя жизнь. Как и у 
миллиардов людей, у которых 
есть дети. Что касается чувства 
вины, то сначала оно было. Но 
мне удалось объяснить детям, 
почему я занимаюсь тем, чем 

я занимаюсь, и они на своем 
уровне это поняли. Буду объ-
яснять и дальше. Надеюсь, что 
к их 18 годам я буду им приме-
ром того, как человек может 
себя сделать и сам построить 
свою судьбу. Более того, мне 
было дано понять, что, родив 
их, я привела в мир двух новых 
людей и они - не моя собствен-
ность: у них есть своя судьба, 
жизнь, поступки. Все, что я 
могу сделать, это оберегать 
их. И конечно, показывать им 
- тем, что делаю, а не тем, что 
говорю, - как надо, с моей точ-
ки зрения, жить.

- На гастроли, кон-
церты берете их с со-
бой?

- Я их беру на гастро-
ли, когда это не мешает 
школьному процессу. 
Дети имели опыт работы 
в группе, им было тяже-
ло, чему я рада: они по-
няли, что я уезжаю не в 
какие-то увеселительные 
поездки, а отправляюсь 
тяжело работать. Я бы хо-
тела продолжать эти опы-
ты, потому что это очень 
полезно для них. Но отры-
вать их от школы не имею 
права, это абсолютно точ-
но. Единственное исключе-
ние, которое бывает, - когда 

мы уезжаем отдыхать. Вот 
тогда я могу украсть у школы 
небольшое количество дней, 
так как хочу, чтобы дети имели 
возможность переключаться, 
тогда они будут и лучше учить-
ся, как мне кажется.

- Вы строгая мама?
- Я пытаюсь быть строгой 

мамой, но, как близкие го-
ворят, у меня не очень полу-
чается. Мне кажется, что я 
справедливая мама: у меня нет 
любимчиков, нет такого, что 
я больше люблю сына, а дочь 
меньше, и наоборот. А когда 
что-то запрещаю, я обязатель-
но говорю, почему это делаю.

- От чего вы хотели бы 
уберечь своих детей?

- От жесткости мира, от нар-
котиков, от ударов под дых, от 
разочарования, от черствости. 
Я не знаю, удастся мне это или 
нет. Мне кажется, что уберечь 
можно тем, как ты себя ве-
дешь. Если ты неравнодушен, 
то и они не будут равнодуш-
ными. Если ты человек дела, а 
не болтун, и они будут делать. 
Иначе невозможно…

Валерия Хващевская

Диана АРБЕНИНА:

Диана Арбенина в особом представлении не нуждается. Даже тот, кто не является 

поклонником ее творчества, наверняка видел лидера «Ночных снайперов» 

в различных телепроектах. Она была членом жюри в шоу «Ты супер!», 

судила в «Главной сцене», участвовала в программах «Две звезды», 

«Большие гонки» и «Форт Боярд». В прошлом году Диана отметила 45-летие…

Ф
О

ТО
 В

. Т
АР

АК
АН

О
В

А

Ф
О

ТО
 В

. Т
АР

АК
АН

О
В

А

ь за то начало

С дочкой Мартой 
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Камил Гаджиев - человек, 
который организует бои 
по смешанным едино-
борствам и хорошо раз-
бирается во всех видах 
спорта, зная, как их мож-
но продавать. Но начали 
мы разговор с хоккея... 

- Вопрос даже не о драках, 
а о хоккее. Как вы в него по-
пали? 

- Это моя любовь с дет-
ства. Я рос в московском 
дворе, у нас была «коробка». 
Мы могли играть там до де-
сяти вечера, пока родители 
не приходили и не тащили 
нас домой. Настоящая дет-
ская страсть. Так было до 14 
лет, а потом я увлекся едино-
борствами - борьба, карате. 
Да еще с 1992 года перестали 
«коробку» заливать, потому 
что она застывать не успе-
вала. Зимы в Москве стали 
теплее. 

Но я вернулся в хоккей 
спустя 20 лет, когда мне ис-
полнилось 34. Я пришел ра-
ботать в клуб «Адмирал» из 
Владивостока. Тогда Зияву-
дин Магомедов (совладелец 
группы компаний «Сумма» 
был арестован в марте 2018 
года в Москве. - Ред.) парал-
лельно занимался развитием 
ММА и хоккея. Он помнил 
о нашем сотрудничестве в 
Fight Nights, а хоккей был 

важным видом спорта в При-
морье, где у него был бизнес. 
Создали клуб «Адмирал», и 
пошло-поехало.

Теперь недавно на Кубке ле-
генд даже играл за московское 
«Динамо». У меня сын хоккеем 
болеет, я слежу за КХЛ и НХЛ. 
Огромное удовольствие! Ну 
и опыт работы в КХЛ помог, 
я познакомился со многими 
людьми. Теперь смотрю хок-
кей как профессионал.

- В чем секрет Хабиба 
Нурмагомедова?

- Его интеллект и умение 
работать. Он - настоящий па-
харь, умеет абстрагироваться 
от всего, полностью уходит в 
тренировочный процесс. Он 
не получил образование в 
Кембридже, но ему помогает 
именно интеллект.

- Чего вы ждете от боя 
Хабиба с Тони Фергюсоном?

- Думаю, что Хабиб по-
бедит, были бы только судьи 
справедливы! Тони силен, но 
может устать под Хабибом 
и совершить ошибку. 
В таком случае Нур-
магомедов выиграет 
удушающим силовым 
приемом.

- Многие россияне 
ненавидят Конора 
Макгрегора. А вы?

- Раньше я был поклонни-
ком Конора. Он - настоящий 
герой, за которым было при-
кольно наблюдать. Я за него 
болел всегда, кроме того дня, 
когда он дрался с Хабибом.

Но с тех пор Макгрегор 
деградировал, скатившись на 
грязные разговоры и эпатаж. 

А вот раньше делал сильные 
вещи. Он ведь как создал себе 
популярность? Угадывал ре-
зультаты своих поединков. 
Давал прогноз, выходил и 
исполнял. Но потом, увы, 
сбился на всякую ерунду, стал 
оскорблять всех вокруг, попа-
дать в разные истории.

- Бывает...
- И я потерял к нему инте-

рес. Многие болельщики к 
нему тоже сильно охладели. 
Конору нужно возвращать 
свое имя, а это долгая рабо-
та. Вот он победил Дональда 
Серроне, но даже это мало 
что изменило. Ему еще долго 
идти назад к былой славе.

- Вы не считаете его ду-
раком?

- Он совсем не дурак. Но 
я не пожму ему руку, а по-
требую объяснений. Я бы не 

стал прорываться к нему, мне 
же не 18 лет, чтобы дать ему 
затрещину. Но если окажем-
ся наедине, я ему скажу: «Ты 
оскорбил Дагестан. Я - даге-
станец: или извинись, или бу-
дем говорить как мужчины в 
Ирландии или Дагестане». 

Мне без разницы, что он 
чемпион в двух весовых ка-

тегориях. У меня свои аргу-
менты тоже есть. Это был 
бы конфликт, и чем бы он 
закончился - одному Богу 
известно. Но я вижу по по-
следним его высказываниям, 
что он немножко утих. Вид-
но, что жалеет о тех словах, 
которые в последнее время 
наговорил.

- Вы не думали порабо-
тать с Вячеславом Даци-
ком?

- Не рассматривал этот ва-
риант. Хотя если говорить о 
его навыках, кондиции, то он 
неплохой боец. А раньше был 
отличный! Когда я назвал его 
животным, то не хотел оби-
деть. Ничего против Славы 
не имею. Это было сказано в 
контексте его позициониро-
вания, если внимательно смо-
треть: Дацик рычит и шумит, 
он - Тарзан. Он себя позицио-
нирует как животное.

Я охарактеризовал образ, 
он воспринял это как лич-
ное оскорбление. В конце 
концов, мог позвонить мне, и 
конфликт рассосался бы. Я 
бы постарался ему все объ-
яснить, но этого не произо-
шло. Мосты сожжены, ну или 
он поймет, что ошибся. Мне 
кажется, он не по преступно-
му складу ума оказывается в 
таких ситуациях, когда попа-
дает за решетку, а просто по 
дурости.

Степан Строев

ФОТО YOUTUBE UFC

«Хабиб не получил образование 
в Кембридже, но ему помогает 
именно интеллект».

У СОПЕРНИКА ХАБИБА НЕТ ШАНСОВ

Реклама

Хабиб празднует очередную победу
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В далеком 1977 году два зонда программы «Вояд-
жер» («Путешественник») были отправлены в космос 
для исследования Солнечной системы. Что уди-
вительно, эта парочка до сих пор жива и передает 
ученым научные данные.

Но не все так гладко. Со-
всем недавно один из бра-
тьев - «Вояджер-2» - потерял 
работоспособность по при-
чине системного сбоя, из-за 
чего все научное оборудо-
вание просто отключилось. 
Земным специалистам по-
требовалось несколько дней, 
чтобы оценить ситуацию и 
принять меры. И это им уда-
лось! Не быстро, но аппарат 
был реанимирован в удален-
ном доступе.

Небыстро - это потому 
что доступ был действи-
тельно удаленным. Оба 
аппарата практически по-
кинули пределы Солнечной 
системы: «Вояджер-1» чуть 
подальше, а несчастный 

второй - чуть поближе. Мас-
штабы их удаленности от 
нас с вами трудно предста-
вить. Достаточно сказать, 
что радиосигнал от первого 
«Вояджера» принимается 
на Земле через 17 часов по-
сле его отправки. Для срав-
нения: сигналы с Марса от 
ныне здравствующего аме-
риканского ровера «Кью-
риосити» («Любознатель-
ность») достигают Земли 
«всего» за 14 минут.

Что интересно, аппараты 
активно работают уже 43-й 
год, хотя изначально срок их 
«жизни» оценивался в пять 
лет, не больше. Космическая 
одиссея миссии «Вояджер» 
продолжается.

Как победить эпидемию 
коронавируса в Китае? 
Ответа пока нет, но уче-
ные упорно ищут пана-
цею.

Спрос на лицевые меди-
цинские маски, вызванный 
эпидемией, просто колос-
сален, а производители и 
продавцы этого средства 
защиты получают баснос-
ловные прибыли. Но пара-
доксальная ситуация! Не-
вероятный покупательский 
спрос зачастую порождает 
дефицит, и маски перестают 
быть средством спасения и 
становятся одной из причин 
распространения вируса, по-
скольку люди вынуждены 
использовать одну и ту же 
маску много дольше допу-
стимого времени.

Обычные маски из апте-
ки не предназначены для 
остановки респираторных 
вирусов, которые легко 
проникают сквозь поры 
маски. Даже дорогие маски 
не дают никакой гарантии. 
Влажная от дыхания маска 
- отличный источник рас-
пространения вируса, такую 
маску даже в руки брать 
опасно.

Биомедик Хью-Джик 
Чоу из Университета Аль-
берты (Канада) предложил 
свой метод. Он убежден: 
спасение - в масках, обра-
ботанных раствором двух 
солей - хлорида калия и хло-
рида натрия. Такой раствор 
смешивается с выделяемой 
человеком мокротой, а ког-
да она начинает высыхать, 
соли кристаллизуются. При 
этом острые грани кристал-
лов повреждают и уничто-
жают вирусы механическим 
путем.

Раствор был проверен 
на трех штаммах гриппа. 
Результат обнадежил: уже 
через 5 минут вирус стано-
вился неактивным, а через 
30 минут полностью поги-
бал. А поскольку природа 
коронавируса схожа с грип-
позной, возможно, новый 
метод может применяться и 
против 2019-nCoV.

Электродвигатели сегодня применяются по-
всюду, начиная от троллейбусов и кончая 
самокатами. Почти бесшумно, эстетично, 
экологически опрятно. А можно ли соединить 
электромоторчик и доску для серфинга?

Китайцы из компании 
eFoilFly попробовали, и у 
них получилось изделие 
с названием Neptun X. 
Если смотреть сверху, то 
это обычная доска для 
серфинга из угле- и сте-
кловолокна, а если сбоку 
или снизу, то мы увидим 
еще и киль с подводным 
крылом. Размеры доски 
1,68х1,1 м при весе 36,3 кг. 
А тот самый электромо-
торчик мощностью до 12 
кВт прикреплен к съем-
ному подводному 80-сан-
тиметровому крылу.

Достаточно встать 
на доску, нажать кнопку 

пульта дистанционного 
управления и Neptun X 
начнет движение вместе 
с человеком весом до 130 
кг. Уникальные свойства 
серфа превращают его в 
настоящий катер на под-
водных крыльях. Чем 
больше скорость, тем 
выше он приподнимается 
над водой за счет крыла и 
тем меньше сопротивле-
ние водной стихии. Этим 
достигается скорость 45 
км/ч и полное ощущение 
парящего полета над вол-
нами. Мощности аккуму-
лятора хватает на 80 ми-
нут катания.

Подготовил Валерий Мальчев

Морское браконьерство при-
сутствует практически во 
всех акваториях, и борь-

бе с ним не видно кон-
ца. Но тут на помощь 
пришли альбатросы.

К решению данного во-
проса их привлекли ученые 
из Национального цен-
тра научных исследований 
Франции и Ливерпульского 
университета, объединив-
шие этих птиц в настоящий 
морской патруль.

Идея ученых проста, как 
все гениальное. Известно, 
что почти 80% альбатро-
сов обожают преследовать 
рыболовецкие суда, возле 
которых можно без труда 
разжиться свежей рыбой.

«А почему бы не исполь-
зовать эту птичью особен-
ность?» - подумали ученые. 
И использовали, создав це-
лый летучий отряд охотни-
ков за браконьерами, уже 
насчитывающий 169 птиц.

На спине каждой из них 
закреплен компактный 
блок с тремя антеннами: 
GPS для фиксации место-
нахождения птицы, для об-
наружения радиосигналов 
с настигнутого корабля и 
третья - для передачи дан-
ных на базу.

Альбатросы очень мо-
бильны и способны обнару-
живать рыболовные суда на 
расстоянии до 30 км. Но как 
узнать, браконьеры это или 
нет?

Дело в том, что все ли-
цензированные рыболов-
ные суда обязаны иметь 
включенную идентифи-
кационную систему, не-
прерывно передающую 
всю необходимую инфор-
мацию для опознавания 
корабля и о его целях. А 
вот браконьеры ее просто 
отключают. Однако для 
обеспечения безопасно-
сти собственной навигации 
бортовые радиолокацион-
ные системы нарушителей 
всегда работают. Все полу-
ченные из радиоэфира дан-
ные птицы ретранслируют 
на базу, где по координатам 
альбатроса с легкостью 
определяют место нахож-
дения судна-нарушителя 
с выключенной системой 
идентификации.

На счету пернатого от-
ряда уже 353 обнаруженных 
браконьерских судна.

Барьер для 
китайского 
вируса?

Комбинаты бытово-
го обслуживания с их 
услугами химической 
очистки одежды уходят 
в прошлое. Теперь это 
можно делать прямо 
дома.

Правда, это не так уж 
дешево, но зато удобно. 
Компания Samsung уже на-
чала поставлять на рынок 
шкаф-химчистку AirDress, 
способный выполнять ряд 
функций по приведению 
одежды в порядок. Конеч-
но, домашняя химчистка не 
предназначена для мало-
габаритных квартир, а вот 
для жилищ с более обшир-
ной квадратурой такой 
шкаф будет в самый раз. 
Да и цена у него отнюдь не 

малогабаритная - порядка 
1400 долларов.

И какой же «скелет» 
спрятан в этом шкафу? На-
пример, функция Jet Steam 
обеспечит гигиеническую 
очистку ткани. Мощные 
потоки пара не оставят 
шансов бактериям, счистят 
въевшуюся пыль и вред-
ные вещества.

Комбинация пара и воз-
духа в системе Wrinkle Care 
избавит шерстяную одежду 
от 100% складок, а вискоз-
ную - всего на 20% меньше.

Также AirDress владеет 
технологиями деликатной 
низкотемпературной суш-
ки вещей без деформации 
и повреждений в совокуп-
ности с дезодорирующим 
фильтром.

Как можно убедиться, 
компания Samsung умеет 
делать не только компью-
теры и телевизоры.

Персональная 
химчистка

Летящая по волнам

A

Оживший 
«Путешественник»

Альбатросы решают
 вопросы
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Действительно, если собрать на одном большом 
подносе помидоры всех возможных расцветок, полу-
чится панно сказочной красоты. Такое разнообразие 
появилось неспроста: селекционеры специально вы-
водили разноцветные сорта для любителей. Они от-
личаются от промышленных ярким вкусом, пользой и 
незабываемым ароматом.

Белые
Некоторые думают, что 

белые помидоры - брак. 
Но на самом деле 
шедевр. Они осо-
бенные. Кто за-
нимался их выра-
щиванием, уверяет, 
что это самые не-
обычные сорта в се-
лекции. Главная цен-
ность плодов - очень 
малое количество 
щавелевой кислоты 
и большое - сахаров, 
а также повышенное 
содержание витами-
на А и флавонов, ко-
торые и придают им 
белый цвет. 

Диетологи реко-
мендуют их людям 
с повышенным от-
ложением солей, 
различными забо-
леваниями печени и 
желудка, хрупкостью 
сосудов и высокой 
подверженностью стрессам. 
Гастроэнтерологи советуют 
их есть тем, кто страдает яз-
вой желудка или повышен-
ной кислотностью. А пси-
хологи считают, что белые 
томаты показаны людям с 
повышенной агрессией. 

Вкус томатов-альбиносов 
зачастую не похож на при-
вычный. Он может напоми-
нать дыню, виноград, персик 
или экзотические ягоды. 
Едят их в свежем виде и в 
консервах. Существует не-
мало овощеводов, которые 
выращивают только бело-
плодные помидоры именно 
из-за их необычного вкуса. 
Правда, надо иметь в виду, 
что белый пигмент чувстви-
телен к свету, поэтому чем 
дольше томат находится на 
солнце, тем он больше жел-
теет.

Лучшие сорта: Лебединая 
песня, Большой пломбир, 
Лотос, Сердцевидный бе-
лый.

Зеленый
Спелый помидор олив-

кового цвета выглядит 
не слишком аппетитно. 
От взгляда на него слюнки 
не потекут. Однако для тон-
ких ценителей и томатных 
коллекционеров зеленые 
плоды бесценны. 

В них также много саха-
ров, мало кислот, но глав-

ное - повышенное содер-
жание хлорофилла. Его 
молекула очень схожа с 
молекулой гемоглобина 
человека, одного из важ-
нейших компонентов кро-
ви, который необходим для 
насыщения организма кис-
лородом. Хлорофилл мо-
жет воздействовать на нас 
примерно как гемоглобин: 
повышать кислород в кро-
ви, заживлять язвы, раны, 
эрозии. Кроме того, хло-
рофилл выводит из тканей 
вредные вещества, укре-
пляет клетки. 

Зеленые сорта - вкусный 
заменитель красных анало-
гов для людей, склонных к 
аллергии на красный лико-
пин и синий антоциан. Хотя, 
конечно, для большинства 
эти пигменты очень полез-
ны, но встречаются редкие 
исключения.

Вкус зеленых плодов ча-
сто имеет оттенки тропи-
ческих фруктов. Почти все 
сорта этой группы высоко-
урожайны. Кусты гораздо 
меньше подвергаются гриб-
ным недугам, что позволяет 
получать экологически чи-
стый урожай без примене-
ния пестицидов.

У хаки-помидоров есть не-
сколько важных достоинств. 
Даже голодные бомжи их не 
крадут с грядки, потому что 
для несведущих людей (а  по-
хитители часто именно тако-

вы) плоды кажутся неспелы-
ми. Определить их зрелость 
на самом деле не так просто, 
ее выдает лишь легкое по-
желтение или мягкость.

Лучшие сорта: Малахито-
вая шкатулка,  Сибирский  
киви, Самоцвет изумрудный 
F1, Доктор Грин, Абсент.

Черный
Абсолютно черного рас-

тительного пигмента нет. Но 
темную окраску с разными 
оттенками томатам придает 
сочетание антоцианов, ли-
копина, меланина. Плоды 
бывают синими, фиолето-
выми или коричневыми. По 
большей части они все же 
темно-красные, коричнева-

тые. Такие плоды еще 
называют кумато.

Темные по-
мидоры любят 
мужчины, при-
чем не только 
за строгость 

цвета, но и за их 
особое действие - 

считается, что они 
повышают потенцию. 

Вообще-то любые по-
мидоры - натуральные аф-
родизиаки, так как увеличи-
вают сексуальную энергию 
женщин и мужчин. К выво-
ду, что именно черноплод-
ные томаты благотворно 
влияют на интимную жизнь, 
первыми пришли ученые, 
наблюдающие за черепаха-
ми. Они выяснили, что реп-
тилии, которые постоянно 
едят такие помидоры, спа-
риваются заметно больше 
тех, которые этими овоща-
ми пренебрегают.

Антоцианы уничтожают 
в организме вредные бакте-
рии, помогают при простуде, 
повышают иммунитет, эла-
стичность сосудов, снимают 
отеки и спазмы, связывают 
свободные радикалы, тем са-
мым предохраняя от рака и 
старения, снижают уровень 
холестерина в крови, норма-
лизуют давление. 

Сине-черная окраска на 
плодах неравномерна и бо-
лее выражена с той сторо-
ны, которая максимально 
освещалась солнцем. Кусты 
необходимо подвязывать, 
чтобы плоды не касались 
земли, потому что их неж-
ная кожица и сочная мякоть 
становятся мишенью для 
всевозможных почвенных 
инфекций.

Черные томаты можно 
использовать как лакмусо-
вую бумажку. Антоцианы, 
которых много в плодах, 
легко реагируют на изме-
нение кислотности в почве. 
Если помидоры становятся 
грязно-розовыми, почва кис-
лая. Если выглядят черными, 
значит, кислотно-щелочной 
баланс уравновешен. 

Вообще черные томаты 
не слишком подходят для 
консервации, а в салатах вы-
глядят подгнившими.

Лучшие сорта: Черный 
слон, Поль Робсон, Виагра, 
Аметист, Черный принц, 
Мулат. Уч
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Между прочим
•Известно больше 10 цветовых вари-
аций окраски плодов. В Японии пред-
почитают розовые томаты, в Аргентине 
- бурые, в России привыкли к красным. 

•У розовых гибридов с глянцевой ко-
жицей в клетках кроме пигментов есть 
капли жира, придающие плодам перла-
мутровый блеск. Каротиноиды раство-
ряются в жировых каплях и лучше ус-
ваиваются организмом. Еще и поэтому 
такие плоды кажутся вкуснее.

всех цветов

ADOBESTOCK



22 СУПЕРМАРКЕТ 10(1366) 
26 февраля 2020 года

www.mirnov.ru

Мечтай смелее!
Визуализация! Модное 

слово и отличный подарок! 
Пусть мечты воплощаются в 
реальность. Постер визуали-
зации «Мечтай и делай» по-
может в этом. Это стильная 
двусторонняя доска, в ком-
плекте - вдохновляющие сти-
керы, 18 эффективных тех-
ник, которые напомнят, как 
важно мечтать и достигать 
своих целей. На одной сторо-
не доски можно визуализи-
ровать свои мечты (собирая 
вырезки из журналов, фото-
графии, можно помочь себе 
наглядно изобразить свои 
цели и желания), а на обрат-
ной - удобный планер на не-
делю или год. Очень практич-
ная вещь, к тому же отличное 
украшение интерьера!

От 1900 руб.

Карта фитнес-клуба
Сейчас, в период попу-

лярности здорового образа 
жизни, спортом увлекаются 
многие! Но вот абонемент в 
фитнес-клуб - удовольствие 
недешевое. Однако какой 
женщине не хочется заняться 
своей фигурой, позаниматься 
на тренажерах, а потом отпра-
виться в бассейн и спа? Пода-
рите вашей даме карту спорт-
клуба, и мы уверены - вы не 
ошибетесь!

От 9000 руб.

Источник мудрости
Прекрасный чай и цита-

ты древних мудрецов - за-
мечательное сочетание! 
Любительнице уединения, 
чаепитий, ценительнице ка-
чественной литературы по-
дойдет такой подарок. В 
шкатулке из натурального 
дерева - подарочное издание 
«Афоризмы и притчи» Кон-
фуция и великолепный пуэр 
в спрессованных таблетках. 
Пуэр ценится за особый аро-
мат и насыщенный вкус. Ну а 
мудрые изречения Конфуция 
пригодятся для раздумий и 
принятия решений. Подоб-
ные наборы можно найти в 
готовом виде, а можно сфор-
мировать такой комплект са-
мостоятельно.

От 4000 руб.

Легкой походкой
Снять усталость с ног по-

может массажер. Этот по-
дарок - прекрасный выбор 

для дамы любого возраста. 
Массажные валики оказыва-
ют воздействие на биологи-
чески активные точки, сти-
мулируют кровообращение, 
повышают тонус организма. 
В качественных массаже-
рах можно менять режимы 
(постукивание, разминание, 
релакс и так далее). Возмож-
ны варианты - сейчас масса 
вариантов массажеров для 
шеи, плеч и спины, а это тоже 
важные зоны, в которых мы 
часто испытываем болезнен-
ность или усталость. Выби-
райте удобное и несложное 
управление, обилие функ-
ций вряд ли пригодится, а 
вот простоту использования 
наши мамы и бабушки оце-
нят.

От 4000 руб.

Для любительниц 
уюта и медитации

Не в каждом доме есть 
место для камина. А ведь 
на огонь можно смотреть 
бесконечно - это такой при-
ятный отдых. Выход есть! 
Настольный биокамин - 
прекрасное решение. Такие 
мини-камины работают на 
специальном биотопливе, 

которое горит без за-
паха и дыма, выделяются 

только пар, а углекислый газ 
сравним с выдыхаемым нами 
воздухом. Горелка камина 
защищена от случайного 
пролива топлива. Затушить 
пламя удобно с помощью 
специальной заглушки. Кор-

пус камина выполнен из ог-
неупорного стекла и стали, 
язычки пламени достигают 
15 сантиметров. Порция то-
плива в 200 мл рассчитана 
на 2 часа горения. Подарить 
атмосферу тепла и уюта - за-
мечательная идея!

От 12 000 руб.

Открыться творчеству
Очень часто можно пой-

мать себя на таком ощу-
щении: так хочется пере-
ключиться с деловых или 

домашних забот на какой-
нибудь креатив! Но все 
время не хватает то вре-
мени, то сил. Подарите 
женщине возможность 

отдохнуть с яркими эмоци-
ями! Мы уверены, набор 
профессиональных красок, 
кистей, пара холстов, рам и 
небольшой мольберт уди-
вят ее и обрадуют! Осталось 
взять кисти в руки и начать 
творить!

От 3000 руб.

пус камина выполнен из ог-

Знаки внимания
Любительница домашних расте-ний по достоин-ству оценит ваше внимание к ее хоб-би. Умная система полива комнатных растений поможет цветам не завянуть в отсутствие хозяйки дома. Можно запрограммировать частоту, объем и даже спосо-бы полива (капельный или внутрипочвенный). Теперь не придется просить соседей поливать цветы, в ко-

мандировке или путеше-ствии можно быть спокой-ной за любимые растения. Одна такая система полива обеспечит водой до 20 растений. 

×åì åå óäèâèòü?Выбрать необычный подарок для женщины - дело хлопотное, 
но задача выполнимая! Мы подобрали для вас варианты, 
которые подойдут дамам с любыми 
интересами и запросами.

вать цветы, в ко-
Одн
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Дарить сковородки или 

тостеры - тема давно уже 
немодная, дамы обижают-
ся. А вот необычные по-
лезные вещицы для дома 
вполне могут оказаться хо-
рошим подарком. Милый 
столик для вина и закусок 
- казалось бы, подарок 
бытовой, но какой ориги-
нальный и одновременно 
практичный! Этот предмет 
интерьера поможет устро-
ить романтический ужин 
дома или пикник за горо-
дом с друзьями. В столи-
ке есть специальные вы-
емки для бутылки вина 
и четырех бокалов, а сам 

столик, сделанный из нату-
рального дуба и покрытый 
маслом, заменит поднос, 
прямо на нем можно рас-
положить различные 
закуски. Ножки скла-
дываются, есть сумка-

переноска - 
удобно брать 
с собой! 

От 5990 руб.
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Сладкоежке
В праздник можно поба-

ловаться сладким! Соберите 

набор из элегантной чашки, 

вкусного зефира или пече-

нья, клубники и самое глав-

ное - шоколада, из которого 

можно будет приготовить 

горячий шоколад! К такому 

подарку можно добавить 

шоколадный фонтан (спе-

циальную чашу с ярусами) или фондю 

(чашу на ножке). Тогда в горячий шоколад (постоянная 

его температура поддерживается) можно будет обма-

кивать кусочки фруктов или печенья - замечательное 

лакомство и удачная идея для вечера! А еще есть элек-

трические приборы - шоколадницы, которые сами варят 

этот восхитительный напиток.

От 2000 руб.

ру

Нестандартный букет
Такой подарок невоз-

можно не оценить! Это во-

площение нежности и не-

обычности - своеобразный 

аквариум для цветов. Кста-

ти, такой сюрприз понра-

вится женщинам, кото-

рые не любят срезанных 

цветов. В стеклянном 

флорариуме создает-

ся микроклимат 

для экзотиче-

ских растений 

(чаще ис-

пользуются 

суккуленты). 
Внутри орга-
низовано все 

для их полно-
ценного роста: 

дренаж, специ-

альный грунт. 

Декоративные камни укра-

шают экспозицию. Внутри 

поддерживаются постоян-

ная температура 

и влажность. 
Ф л о р а р и -
ум можно 

смело оста-

вить на время отпуска: 

растения будут хорошо 

себя чувствовать без 

ухода в течение 

нескольких не-

дель. Такой по-

дарок не толь-

ко дополнит 

интерьер, но 

и всегда будет 

дарить умиро-

творенное на-

строение. 

От 1500 руб.

От 3700 руб.
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Дачнице
Любительницы дачных 

радостей уже сейчас, в кон-

це зимы, вовсю 

увлечены по-

купкой новых 

семян и луко-

виц, предвкушая, 

каким красивым 

будет их сад. Вы по-

настоящему пораду-

ете такую женщину, 

подарив ей полезный 

набор. Например, это 

может быть стильная 

большая корзи-

на для сбора 

урожая, в 

к о т о р у ю 

сейчас можно положить 

другие презенты: лукови-

цы красивейших лилий или 

тюльпанов, саженцы азалии 

или рододендронов (тут бу-

дет правильно обратить 

внимание на то, какие 

цветы любит виновница 

торжества), мод-

ный дожде-

вик, милые 

удобные ин-

струменты для 

ухода за са-

дом, гамак. 

А может 

быть, даже садовые 

качели или уютный 

набор, состоящий 

из эле-

гантного 

столика и 

стульев.

От 2000 руб.
Марина Лепина

ADOBE STOCK
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Главное сегодня для Близне-
цов - сделать первый шаг. Это 
особенно важно для тех, кто 
планирует кардинально изме-
нить свою жизнь. Не стесняй-
тесь заявлять о себе как о ярко 
одаренном человеке с огром-
ным потенциалом. В выходные 
займитесь любимым делом. 
Вторник - отличное время для 
покупок.
Благоприятные дни - 27 и 2.
Неблагоприятные дни - 1 и 3.

Стрельцы в этот период риску-
ют неправильно истолковать 
текущие события. Не прини-
майте все так эмоционально 
и близко к сердцу, ведь это 
необязательно критика в ваш 
адрес. Проблема может быть 
просто в вас! Старайтесь не 
создавать стрессовых ситуа-
ций в среду. В пятницу займи-
тесь спортом.
Благоприятные дни - 26 и 29.
Неблагоприятные дни - 27 и 1.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Для Овнов пришло время 
перемен. В данный период вы 
смело можете менять работу, 
режимы дня и питания, а также 
навсегда покончить с вредны-
ми привычками. В среду мож-
но рассчитывать на деловые 
предложения и подписывать 
важные бумаги. Субботу про-
ведите на природе.

Благоприятные дни - 28 и 1.
Неблагоприятные дни - 26 и 2.

Звезды в данный момент со-
ветуют Тельцам обратить осо-
бое внимание на партнерство. 
Основная инициатива пока 
принадлежит не вам, и это то, 
с чем вы должны смириться. В 
четверг воздержитесь от не-
запланированных расходов. В 
понедельник возможны прово-
лочки в делах.

Благоприятные дни - 1 и 2.
Неблагоприятные дни - 26 и 27.

Неделя для Раков будет полна 
разного рода неожиданностя-
ми - как приятными, так и не 
очень. Не будьте рассеянны-
ми, ваша работа потребует 
сейчас внимания и органи-
зованности. Нестандартные 
решения хорошо сработают в 
среду. Будьте внимательны, не 
опаздывайте в пятницу.

Благоприятные дни - 27 и 3.
Неблагоприятные дни - 26 и 1.

У Львов могут наблюдаться 
чрезмерное упрямство и по-
пытка справиться с чем-то на-
сильно. Сейчас не время «на-
качивать мускулы», действуйте 
обдуманно и без агрессии. 
Четверг - хороший день для 
отдыха и релаксации. В поне-
дельник возможны финансо-
вые потери.

Благоприятные дни - 28 и 1.
Неблагоприятные дни - 26 и 2.

В эти дни у Дев может воз-
никнуть ощущение избытка 
жизненной энергии. Вместе с 
тем ваша повышенная эмоцио-
нальность может ослабить чув-
ство реальности, будьте с этим 
внимательны. В понедельник 
не стоит принимать все слиш-
ком близко к сердцу. В четверг 
продвижение в делах заметно 
ускорится.
Благоприятные дни - 27 и 28.
Неблагоприятные дни - 29 и 1.

Весы с большой долей вероят-
ности будут вовлечены в спор. 
Вы имеете право злиться, но 
попытайтесь посмотреть на 
вещи с точки зрения оппо-
нента. Возможно, у него по 
отношению к вам добрые на-
мерения. В среду не шутите с 
противоположным полом. В 
субботу будьте внимательны с 
цифрами.
Благоприятные дни - 29 и 1.
Неблагоприятные дни - 27 и 2.

Прекрасное время, чтобы 
проявить себя в качестве 
лидера. Верьте в себя и дей-
ствуйте по плану, и вы удиви-
тесь, сколько у вас появится 
союзников. В четверг лучше 
не проявлять инициативу от-
крыто, действуйте через по-
средников. В понедельник не 
перенапрягайтесь.

Благоприятные дни - 27 и 28.
Неблагоприятные дни - 26 и 1.

У Козерогов благоприятное 
время для творческих и сози-
дательных дел. Кроме того, им 
сейчас не следует суетиться и 
вступать в конфронтацию. Будь-
те сдержаннее, не торопитесь и 
многое успеете. В пятницу будь-
те осторожны на дорогах и при 
пользовании электроприбора-
ми. В понедельник ваш ключ к 
успеху - выдержка и терпение.
Благоприятные дни - 1 и 3.
Неблагоприятные дни - 27 и 2.

Водолеям на этой неделе мо-
гут поступить новые предло-
жения. Звезды рекомендуют 
не рубить сплеча отказами, а 
внимательно их изучить, воз-
можно, они несут зерно успе-
ха. В конце недели воздер-
житесь от ссор. Понедельник 
- удачный день для налажива-
ния отношений.

Благоприятные дни - 26 и 1.
Неблагоприятные дни - 28 и 2.

Рыбам в данный момент сле-
дует держаться проторенных 
путей и привычного течения 
жизни. Откажитесь от рисков и 
спешки, сейчас, наоборот, пе-
риод продуманных действий. В 
четверг не берите на себя обя-
зательств, которые невозмож-
но выполнить. В воскресенье 
избегайте тяжелых физических 
нагрузок.
Благоприятные дни - 27 и 1.
Неблагоприятные дни - 28 и 3.

ПРОГНОЗ

26 февраля - секстиль Меркурия и Марса: решитель-
ность, духовная энергия и острота ума помогут в этот 
день продуктивной работе. 28 февраля квадрату-
ра Венеры и Плутона может вызвать сильное 
эмоциональное перевозбуждение. 3 марта 
- квадратура Венеры и Сатурна: неудачные 
финансовые операции, резкое охлаждение 
любовных отношений, невыгодные покупки.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

26 ФЕВРАЛЯ - 
3 МАРТА 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Передовая сторожевая застава. 7. Поэтическое течение Ахмато-
вой. 10. Круассан в русской булочной. 11. Громкое восклицание. 12. Пряный лист, что в 
щи попал. 13. Дама за штурвалом самолета. 15. Слившийся шум мегаполиса. 16. Земная 
ипостась в даосизме. 17. Стадион напротив Воробьевых гор. 18. Священный бык египтян. 
19. Кулинарная мера соли. 22. Шест для подъема знамени. 25. Праведник, спасшийся от 
потопа. 26. Немой хозяин Муму. 29. Лесковский умелец из Тулы. 31. «Блюститель ложа» 
в гареме. 33. Хибара дяди Тома. 35. Купюра с портретом Нико Пиросмани. 36. Качели в 
тропических лесах. 38. Малое неразумное создание. 39. Достоинство рейса без пересадок. 
41.  Суковатая дубина. 42. Лечебный стационар. 44. Шахматное действие в два шага. 47. 
«Маскировщик» запаха тела. 49. Очень длинный друг Маугли. 50. Маневренный локомотив. 
53. Лацкан пиджака. 55. Былинное зло в виде змея. 56. Шерсть с овцы в килограммах. 60. 
Нескользящая обувь легкоатлета. 61. Мех от блеющего животного. 62. Богиня любви в Ме-
сопотамии. 63. Стирание из памяти поколений. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Подпись знаменитости. 2. Мантия грека с застежкой на плече. 3. Отец и 
повелитель Анубиса. 4. Корабль - минный ловчий. 5. Популярный камушек для бус. 6. Девоч-
ка, хозяйка Тотошки. 7. Аппарат для дыхания под водой. 8. Учение о наследственном здоро-
вье. 9. Киностудия белокаменной. 14. Крик итальянскому приятелю. 20. Старинное женское 
белье. 21. Актриса в роли эльфийки Арвен. 23. Медленный танец в балете. 24. Деньга За-
падного Самоа. 27. Ветхие домашние пожитки. 28. Блюдо с праздничным наполнителем. 
30. Потомство волчицы. 32. «Картина», открывающаяся из окна. 34. Летчик - автор «мертвой 
петли». 37. Малогабаритный буйвол в Индонезии. 40. «… было вечером, делать было нече-
го». 42. Камешек из недр вулкана. 43. Согласие между супругами. 45. Один из бременских 
музыкантов. 46. Спутник пассива в балансе. 47. Главный город Сенегала. 48. Усатое чудище 
Чуковского. 50. Обезьяна – героиня басен И. Крылова. 51. Ковбойский штат на юге США. 52. 
Подходящее место для колокола. 54. Тележурналист Урмас …. 57. Жизнеописание семьи 
Форсайтов. 58. Водное пространство для парковки судов. 59. Объект лечения офтальмо-
лога.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Икосаэдр. 7. Бабкина. 10. Ежевика. 11. Коврига. 12. Вежа. 13. Елабуга. 15. 
Чек. 16. Рай. 17. Ламинат. 18. Анод. 19. Набивка. 22. Крупеник. 25. Дог. 26. Реплика. 29. Рабле. 31. 
Едоки. 33. Толика. 35. Таро. 36. Шхуна. 38. Киев. 39. Андерсен. 41. Инки. 42. Франклин. 44. Исла-
мабад. 47. Джентльмен. 49. Ида. 50. Цоканье. 53. Риксдаг. 55. Антонио. 56. Завулон. 60. Идальго. 
61. Нейтрон. 62. Аюрведа. 63. Табльдот. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Источник. 2. Обивка. 3. Эдуард. 4. 
Репейник. 5. Гена. 6. Кипу. 7. Бакалавр. 8. Кардинал. 9. Авантюра. 14. Бри. 20. Бюджетник. 21. 
Вагнер. 23. Уайльд. 24. Нара. 27. Пришвин. 28. Иерусалим. 30. Бионика. 32. Док. 34. Кардамон. 
37. Адан. 40. Наос. 42. Флеминг. 43. Акт. 45. Лик. 46. Дичок. 47. Давид. 48. Натуралист. 50. Цара-
пина. 51. Автоклав. 52. Еврозона. 54. Сиу. 57. Вайя. 58. Лара. 59. Нант.
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ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПЕРЕД  ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ ОЗНАКОМЬТЕСЬ С ИНСТРУКЦИЕЙ

КАК ПОКОРИТЬ ЭВЕРЕСТ В 80, 
ИЛИ КОМУ «СОЛНЕЧНЫЙ КАМЕНЬ» ДАРИТ НАДЕЖДУ НА ЖИЗНЬ БЕЗ БОЛИ

Боли в спине - проблема 
многих людей. По статистике, 
в течение жизни от них стра-
дают 8 из 10 человек. По ко-
личеству обращений к вра-
чам соперничать с болью в 
пояснице могут лишь просту-
да и грипп. Часто боли в пояс-
нице - это болезни, например 
проклятия людей старшего 
возраста - ревматизм и ради-
кулит. А иногда боль в пояс-
нице - просто возраст, просто 
реакция организма на мало-
подвижный образ жизни и 
постоянные нагрузки на по-
звоночник. Кажется, что от 
этой боли нельзя спрятаться. 
Однако природа разумнее и 
предусмотрительнее челове-
ка. И она дает возможность 
избавиться от болей в спине 
легко и надолго. Но как это 
сделать? Поговорим прямо 
сейчас!

МОИ ГОДА - МОЕ БОГАТСТВО?
С годами то, что казалось 

простым и не требовало внима-
ния, усложняется. Становится 
тяжело нагнуться, надеть об-
увь, завязать шнурки. Острая 
боль пронзает поясницу при 
попытке вымыть дома пол, на 
прогулке, при любом сквозня-
ке. В непогоду и холода спина 
начинает ныть, и такое состоя-
ние может длиться месяцами. 
Боль - верный спутник депрес-
сии. Всезнающая статистика 
утверждает, что от 60 до 100% 
людей, у которых часто и подол-
гу болит спина, сталкиваются 
еще и с этим тяжелым психоло-
гическим состоянием. Еще бы! 
Ведь индекс счастья неминуе-
мо падает: трудно быть счаст-
ливым, когда болит поясница…

А между тем активность, 
подвижность, динамика - все 
это может оставаться с чело-
веком и в зрелом возрасте. На-
пример, в 2013 году 80-летний 
японец Юитиро Миура покорил 
Эверест. В 2015 году 86-летняя 
жительница Улан-Удэ Ангела 
Воробьева взошла на вершину 
Килиманджаро. А в 2016 году 
75-летний Николай Карабанов 
из Новосибирска стал банджи-
джампером - он совершил 
прыжок с 207-метрового под-
весного моста в Сочи. Значит, 
все возможно!

Но чаще, намного чаще 
единственное, чем заняты 
мысли человека старшего воз-
раста: «Что же делать, когда 
так болит спина?» Какой уж тут 
Эверест!

…И вот человек, пересили-
вая боль, отправляется в апте-
ку за мазью со змеиным ядом, 
а потом достает с антресолей 
теплый пуховый платок. Это 
средства от боли в спине, ко-
торые дарили временное об-
легчение десятилетиями. При-
бегают к ним и сегодня. Тради-
ции связывают поколения, ткут 
историю, и лечиться так, как 

лечились наши бабушки и пра-
бабушки, одна из таких тради-
ций. Но времена неумолимо 
меняются.

Мы благополучно пересе-
ли с лошадей на автомобили, 
мы передвигаемся намного 
быстрее - и это стало нормой 
жизни. Представить себе, что 
в пробке на МКАД стоят повоз-
ки, запряженные лошадьми, 
сегодня невозможно.

Вместо дровяных печей мы 
готовим вкусную еду на плите 
или в духовке, и делать это и 
проще, и быстрее.

Вместо теплых, но очень 
тяжелых овчинных тулупов мы 
надеваем легкие куртки с со-
временным утеплителем, и 
они отлично согревают даже в 
40 градусов мороза.

Может быть, пуховым плат-
кам, обернутым вокруг боль-
ной поясницы, тоже есть кому 
передать эстафету в XXI веке?

ЧТО ТАКОЕ 
«СОЛНЕЧНЫЙ КАМЕНЬ»

…Эстафетную палочку от 
пухового платка принимает 
природный минерал, кото-
рый называют «солнечным 
камнем» или «драгоценным 
камнем радуги», - турмалин. 
Турмалин - единственный 
кристалл, который буквально 
впитывает солнечный свет, об-
ладает постоянным электриче-
ским полем и распространяет 
инфракрасное излучение. Оно 
глубоко проникает, мягко и на-
долго согревает, дарит здоро-
вье. Не зря турмалин во все 
века жаловали короли!

Турмалином весом 500 ка-
рат была украшена корона 
русской императрицы Анны 
Иоанновны, турмалины сия-
ли в короне чешских королей, 
а в конце XVIII века шведский 
король Густав VIII подарил ви-
ноградную гроздь из красных 
турмалинов российской импе-
ратрице Екатерине Великой.

ПОЛЕЗНЫЕ СВОЙСТВА 
ТУРМАЛИНА

Энергетический минерал 
турмалин очень давно исполь-
зуют люди. Ведь он активиру-

ет энергию клеток, согревает 
(спасибо инфракрасным лу-
чам), помогает решить про-
блемы. Еще в 80-х годах XIX 
века удивительные возможно-
сти турмалина изучали физи-
ки Пьер и Мария Кюри, научно 
доказав наличие микротоков 
на его поверхности. В те вре-
мена турмалин обрамляли в 
серебро или золото и носили 
как украшение, позитивно вли-
яющее на организм.

Сегодня технологии ушли 
вперед, и в 1986 году японские 
ученые обнаружили, что в из-
мельченном виде турмалин 
выделяет больше энергии, чем 
целый минерал. Вскоре было 
изготовлено так называемое 
турмалиновое волокно - ткань, 
сотканная из нитей с мельчай-
шими кристаллами энергети-
ческого камня. В Стране восхо-
дящего солнца турмалиновое 
волокно романтично назвали 
«нитью грез». Сегодня его ис-
пользуют в десятках стран 
мира, в том числе и в России.

ПРИРОДА И ТЕХНОЛОГИИ 
ПРОТИВ БОЛИ

В нашей стране всем жела-
ющим доступен турмалиновый 
пояс - универсальное сред-
ство против боли в пояснице, 
в котором возможности приро-
ды дополнены и усилены новы-
ми технологиями.

Пояс сделан из тонкой, но 
плотной эластичной дышащей 
ткани с постоянным магнитом 
и двумя вставками из турмали-
нового полотна. При ношении 
пояса одна из вставок распо-
лагается на спине, вторая - в 
области живота. Живое инфра-
красное тепло, которое дарит 
турмалин, проникает глубоко в 
ткани, улучшает местное кро-
вообращение, помогает снять 
боль, активирует защитные 
силы организма, запускает про-
цессы регенерации. Неприят-
ные ощущения уходят, наклоны 
и повороты не доставляют дис-
комфорта, возвращается моло-
дая радость движения. А заодно 
качественный и надежный пояс 
защищает от сквозняков, дер-
жит спину, помогает разгрузить 

позвоночник и укрепить 
естественный мы-

шечный корсет.
И все это без 

дорогостоящих 
средств, ко-
торые могут 
дать нагрузку 
на организм 
человека. Без 

побочных явле-
ний, без аллер-

гии. И практиче-
ски без затрат, ведь 

стоимость почти вечного 
турмалинового пояса доступ-
на каждому! Такая низкая сто-
имость возможна, так как тур-
малиновые пояса не привозят 
из-за семи морей. Их произ-
водят в России по принятым 
в нашей стране стандартам, 
которые во многих отношени-
ях строже стандартов других 
стран и защищают от подделок 
(будьте осторожны, подделки 
встречаются!).

КАК РАБОТАЕТ 
ТУРМАЛИНОВЫЙ ПОЯС

Согревающий высокотехно-
логичный турмалиновый пояс 
выпускают универсального раз-
мера, его можно регулировать 
в зависимости от обхвата талии 
человека. Это удобно: покупая 
такой пояс себе или в подарок 
близкому, вы не опасаетесь 
ошибиться с размером.

Чтобы получить макси-
мум эффекта, турмалиновые 
вставки нужно слегка смочить 
влажной салфеткой (впрочем, 
можно обойтись и без этого), 
после чего надеть пояс так, 
чтобы он плотно охватывал по-
ясницу. Уже через несколько 
минут по телу разольется мяг-
кое и приятное тепло, и вы по-
чувствуете, как жизнь начина-
ет играть новыми яркими кра-
сками. Турмалин естественно 
и глубоко прогревает, магнит 
усиливает оздоровительный 
эффект и нормализует обмен-
ные процессы - и вот уже не-
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приятные приступы в поясни-
це случаются все реже, а воз-
можно, уходят совсем. Пояс 
поможет и когда в поясницу 
нежданно-негаданно «вступи-
ло», и в случаях, когда человек 
живет с постоянными про-
блемами со спиной не один и 
не два года. Всего 20-30 лет 
назад о таком эффективном 
природном средстве можно 
было только мечтать!

Ухаживать за поясом с «сол-
нечным камнем» легко - доста-
точно время от времени про-
полоскать его в теплой воде, 
не используя ни мыло, ни до-
рогостоящие порошки, а затем 
высушить. За несколько лет 
пояс по достоинству оцени-
ли уже тысячи жителей нашей 
страны.

ДОПОЛНЯЕМ ДОМАШНИЙ 
АРСЕНАЛ

Турмалиновый согреваю-
щий пояс - средство, которое 
лучше держать под рукой и на-
много ближе, чем шерстяной 
пуховый платок на антресолях. 
Он придет на помощь любому 
из членов семьи, кто столкнул-
ся с болью в пояснице. Он со-
греет в холода, избавит от не-
приятных ощущений в поясни-
це, поможет двигаться и жить 
без боли, чувствовать себя мо-
ложе, здоровее и счастливее.

Пополните свой домаш-
ний арсенал турмалиновым 
поясом. Порадуйте внуков 
молодой динамичностью, 
удивите соседей легкой по-
ходкой, поразите ровесников 
подвижностью и позитивом, и, 
кто знает, может быть, имен-
но вас ждет Эверест! Но даже 
без Эвереста пусть в вашей 
жизни появится больше радо-
сти, которую подарит пояс с 
чудесными волокнами из тур-
малина - единственного при-
родного минерала, умеющего 
согревать, освобождать от му-
чительных ощущений в спине и 
мыслей о возрасте.

Турмалиновый пояс - расправьте спину без боли!

РЕКОМЕНДУЕМ!
Воротниковая зона нуждается в особом вни-
мании и заботе? На помощь придет турмали-
новый шейный аппликатор! Инфракрасное 
излучение и постоянное магнитное поле тур-
малина вступают в прямой контакт с сосу-
дами и артериями шеи. Энергия кристалла 
разогревает ткани шейного отдела позвоноч-
ника. В разогретой проблемной зоне кровь 
начинает быстрее циркулировать. Так турма-
линовый аппликатор может помочь наладить 
кровоток, снять болевой спазм и воспаление.

Не забудьте добавить в свой заказ!

ГОРЯЧАЯ  ЛИНИЯ 
ДЛЯ  ЗАКАЗА  ТУРМАЛИНОВОГО  ПОЯСА
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